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ДОЛГОСРОЧНЫЙ ЗАЕМ Лизинг как финансо-

вый инструмент до сих пор остается недооцененным многи-

ми предприятиями. Хотя при этом является эффективным

и малозатратным. В СССР не было дотируемой финансовой

аренды, и до сих пор лизинговые схемы используются в

России не очень активно — с помощью лизинга обновля-

ется не более 5% основных фондов предприятий, тогда как

в странах Европы и в США этот показатель достигает 50%. 

Лизинг — это особая форма юридических, экономиче-

ских и финансовых отношений, которую можно опреде-

лить как финансовую аренду имущества с дальнейшим

выкупом в собственность по остаточной стоимости. Под-

ход лизинговой компании к предприятию — индивидуаль-

ный, не на общих основаниях, как, например, у банков, а

более конкретный и глубокий. Можно сказать, что в каж-

дом отдельном случае схема оформления и выплаты ли-

зинговых платежей будет уникальной.

Оформить в лизинг можно любое имущество. Правда,

если речь идет об иностранном оборудовании, то транс-

портировка товара и прохождение таможенного контроля

могут растянуться на довольно длительный срок, поэто-

му эксперты рекомендуют отдавать предпочтение тем бан-

кам и компаниям, которые способны отсрочить момент оп-

латы заказа клиентом, насколько это возможно.

Сейчас для лесопромышленного комплекса не сущест-

вует понятия дефицита оборудования. Сегодня предложе-

ние превышает спрос. Но часто лесопромышленники из-

за нехватки средств не могут себе позволить модерниза-

цию оборудования. И здесь им на помощь могут прийти ли-

зинговые схемы, которыми они, впрочем, пользуются до-

вольно неохотно.

Эксперты отмечают, что лесопромышленники часто

не очень хорошо информированы о лизинговых услугах.

Предприятия мало знакомы с возможностями, преимуще-

ствами и нюансами лизинговых сделок. При этом высокие

требования к качеству продукции заставляют производи-

теля приобретать оборудование более высокого класса и

по более высокой цене — этого требуют современные ус-

ловия рынка. Приобрести дорогое, высококлассное обору-

дование сразу, без каких-либо отсрочек довольно затруд-

нительно, поэтому лизинг развивается в направлении

эксплуатации и приобретения более дорогого и качествен-

ного оборудования. 

Главный конкурент лизинга — это кредит. Известно,

что оборудование может быть приобретено из собствен-

ных средств, путем займов аффилированных структур ли-

бо учредителей и при помощи банковского кредита или ли-

зинга. Кредит и лизинг — это две параллельные ветви фи-

нансовых услуг, которые пересекаются крайне редко. По

сути, они практически одинаковы: предоставляют ресур-

сы на приобретение техники с последующим расчетом. Од-

нако техника получения кредита и лизинга имеет принци-

пиальные различия. Для того чтобы получить кредит,

предприятию необходимо обеспечить эти денежные сред-

ства на момент их получения — это базовое требование

любой финансовой организации–кредитора. 

В отличие от кредита лизинг может производить фи-

нансирование закупки оборудования, не требуя подобно-

го залога на момент закупки. Таким обеспечением явля-

ется само оборудование, которое идет в лизинг. В данном

случае для клиента необходимо лишь участие в процессе

посредством собственных финансов — авансовый платеж

в размере 20–30%. 

Вторым отличием является то, что при применении ли-

зинговых схем происходит определенная налоговая пре-

ференция. Лизинг является абсолютно законным спосо-

бом снижения налоговой нагрузки. По закону о лизинге

имущество, приобретенное в лизинг, можно амортизиро-

вать с коэффициентом до 3. Ускоренная амортизация поз-

воляет более оперативно списывать имущество с баланса,

тем самым уменьшая налогооблагаемую базу на имуще-

ство. При этом лизинговые платежи уменьшают налогооб-

лагаемую базу в части налога на прибыль. Эти обстоятель-

ства — основные преимущества, которые дает лизинг по

сравнению с другими видами финансирования. 

По статистике, лизинговые сделки в области деревооб-

рабатывающего оборудования занимают достаточно

скромную часть от общего объема. Это связано с объектив-

ными факторами. Стоимость деревообрабатывающего

оборудования значительно ниже цен, например, телеком-

муникационного оборудования, где цифры исчисляются

десятками миллионов долларов. К тому же из всех отрас-

лей деятельность лесопромышленных компаний пока яв-

ляется наиболее скрытой. 

Специфика российского ЛПК, в особенности ЛПК Се-

веро-Запада, в том, что районы, где используется лесо-

заготовительная техника, крайне удалены от крупных на-

селенных пунктов. Поэтому основной проблемой для ли-

зинговой компании, работающей в этой отрасли, являет-

ся контроль над этим имуществом. Таким образом, став-

ка идет не на ликвидность используемой техники, а на фи-

нансовое положение компании, которая приобретает тех-
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ЛИЗИНГОВЫЙ ШТИЛЬ 
ЛЕСНОЙ СЕКТОР — ОДИН ИЗ САМЫХ ЗАТРАТНЫХ И НАИБОЛЕЕ ДОЛГО

ОКУПАЕМЫХ В ЛЮБОЙ СТРАНЕ. И РОССИЙСКАЯ ЛЕСНАЯ ПРОМЫШЛЕН-

НОСТЬ НИЧЕМ В ЭТОМ СМЫСЛЕ НЕ ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ДРУГИХ СТРАН.

ОДНАКО ЛИЗИНГ ОБОРУДОВАНИЯ ДЛЯ ГЛУБОКОЙ ПЕРЕРАБОТКИ ДРЕ-

ВЕСИНЫ НЕ ПОЛЬЗУЕТСЯ БОЛЬШОЙ ПОПУЛЯРНОСТЬЮ У ЛЕСОПРО-

МЫШЛЕННИКОВ В ОТЛИЧИЕ ОТ ЛИЗИНГА ЗАГОТОВИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ.

ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ СВЯЗЫВАЮТ ЭТО С ТЕМ, ЧТО ЛПК ДО СИХ ПОР

ВО МНОГОМ ОСТАЕТСЯ ЧАСТЬЮ ТЕНЕВОЙ ЭКОНОМИКИ. ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
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ЗАПАХ 90-Х
Лесная отрасль не является самым

активным поставщиком новостей.

В основном все, что в ней происхо-

дит, интересно довольно узкому кру-

гу специалистов и экспертов, которые

хорошо разбираются в процессах ле-

сопиления и глубокой переработки.

Но Северо-Западная лесопромыш-

ленная компания недавно сумела

создать настоящий новостной взрыв

— ее судебные тяжбы и непростая си-

туация с возможным банкротством

заставили вспомнить времена пере-

дела лесной отрасли. Честно приз-

наться, за последние годы все уже

успели подзабыть о том, как воору-

женные сотрудники ЧОПов врывались

на предприятия и занимали кабинеты

генеральных директоров.

Однако на этот раз все не так про-

сто. Вооруженных захватов уже нет,

а есть более тонкие способы извлечь

выгоду. Впрочем, до конца вряд ли

возможно понять, кто на самом деле

организовал дело СЗЛК и какова бы-

ла его конечная цель.

Интересно, что о временах десяти-

летней давности напоминает и ситуа-

ция с лесной политикой. В последние

годы государство активизировалось

в разработке документов для игроков

лесной промышленности. Но до сих

пор все, что было написано, сказано

и декларировано, так и осталось не-

реализованным. Стремление к тому,

чтобы сделать отрасль более циви-

лизованной со всех точек зрения,

до сих пор остается только стремле-

нием. И сколько бы ни было высказа-

но предложений о том, что нужно сде-

лать, чтобы поменять ситуацию,— она

не меняется. Просто еще не пришло

время. Хотя в таком случае страшно

подумать, сколько еще должно прой-

ти лет, чтобы это время пришло. 

Лесопромышленники, однако, про-

должают трудиться и развивать биз-

нес. Многие из них всерьез задума-

лись о том, как сделать производство

безотходным, и даже начали закупать

для этих целей новое оборудование.

Экономия и экология уже больше не

являются смешными словами иност-

ранного происхождения. Они актуаль-

ны и для России. То есть отечествен-

ные компании не ждут от государства

новых правил игры, а создают их са-

мостоятельно. Это хороший признак.

Он означает, что, несмотря на суще-

ствующую по-прежнему мало впечат-

ляющую статистику по росту ЛПК в

объеме ВВП, бизнес развивается сво-

им ходом. По-моему, это как раз и оз-

начает, что время для принятия жиз-

неспособных решений государства

для отрасли пришло. 
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ПРОИЗВОДСТВО ЦЕЛЛЮЛОЗЫ В РОССИИ 
В ЯНВАРЕ–АВГУСТЕ 2008 ГОДА (ТЫС. Т)

ФИЛИАЛ АО «ГРУППА 
”
ИЛИМ“» В КОРЯЖМЕ 734,36

АРХАНГЕЛЬСКИЙ ЦБК 585,09

ФИЛИАЛ АО «ГРУППА 
”
ИЛИМ“» В БРАТСКЕ 535,26

ФИЛИАЛ АО «ГРУППА 
”
ИЛИМ“» В УСТЬ-ИЛИМСКЕ 514,28

АО «МОНДИ СЫКТЫВКАРСКИЙ ЛПК» 379,37

АО «СВЕТОГОРСК» 261,1

СЕГЕЖСКИЙ ЦБК 200,03

СОЛОМБАЛЬСКИЙ ЦБК 145,94

БАЙКАЛЬСКИЙ ЦБК 141,77

МАРИЙСКИЙ ЦБК 73,96

АО «КОНДОПОГА» 72,46

ЕНИСЕЙСКИЙ ЦКБ 74,93

ЦЗ «ПИТКЯРАНТА» 71,27

СЕЛЕНГИНСКИЙ ЦКК 68,43

СЯСЬСКИЙ ЦБК 46,04

АО «ВЫБОРГСКАЯ ЦЕЛЛЮЛОЗА» 50,28

АО «ПЕРМСКИЙ КАРТОН» 21,27

АО «СОЛИКАМСКБУМПРОМ» 18,45

АО «КАРТОНТАРА» (МАЙКОП) 20,17

СОКОЛЬСКИЙ ЦБК 20,3

НЕМАНСКИЙ ЦБК 25,05

ТУРИНСКИЙ ЦБЗ 15,06

НОВОЛЯЛИНСКИЙ ЦБК 11,32

АО «ЦБК 
”
КАМА“» 13,21

ИСТОЧНИК: ЦБК-ЭКСПРЕСС.

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА



нику в лизинг. Кроме того, лесообрабатывающее оборудо-

вание универсально и подлежит достаточно длительному

использованию — в отличие, например, от быстро устаре-

вающей все той же телекоммуникационной техники. Высо-

кой популярностью у лесников сейчас пользуются два ти-

па оборудования: небольшие отдельные производствен-

ные линии стоимостью до $200 тыс., позволяющие выпу-

скать комплексную продукцию, и большие комплексы для

оснащения всего предприятия современными технологи-

ями, которые позволяют выпускать готовую продукцию. 

За последние годы в ЛПК — собственно, как и в ос-

тальных отраслях — увеличивается конкуренция лизинго-

вых компаний. В таких обстоятельствах для лизингополу-

чателя очень важно не оказаться в зависимости от какой-

либо одной лизинговой компании. 

НИ ДАТЬ НИ ВЗЯТЬ «Можно смело отметить, что

лесопромышленный комплекс пользуется лизинговыми

программами недостаточно активно»,— говорит директор

по развитию бизнеса компании Europlan Александр Михай-

лов. По его словам, доля лесозаготовительного, дерево-

обрабатывающего и бумагоделательного оборудования в

1–1,2% от общего объема лизинга в стране никак не соот-

ветствует потребностям и потенциалу отрасли. Количест-

во лизингодателей в этом сегменте не превышает 50–60

компаний. «Дело здесь во многом зависит от самих предп-

риятий отрасли, их финансовой прозрачности и устойчи-

вости, насколько компании ЛПК обеспечены собственным

капиталом. С повышением этих показателей будет неми-

нуемо расти и инвестиционная привлекательность отрас-

ли, а ведь лизинг — это и есть долгосрочное финансиро-

вание»,— отмечает господин Михайлов. 

Программы лизинга деревообрабатывающего оборудо-

вания у Europlan классические. То есть это финансовый ли-

зинг с полной выплатой стоимости предмета лизинга и пе-

реходом права собственности на предмет лизинга к лизин-

гополучателю по окончании договора. Такие сделки подра-

зумевают аванс от 15% от стоимости оборудования и сред-

ние сроки около трех лет. На крупные проекты предусмот-

рены и более долгосрочные лизинговые контракты.

«Как и все переработчики, лесопромышленники не ос-

танутся не затронутыми кризисом ликвидности. Более то-

го, именно в этой отрасли мы стали свидетелями случая де-

фолта крупного предприятия в Северо-Западном регионе,

который повлек процедуру банкротства. При этом большая

часть оборудования была заложена под кредиты крупней-

шего российского банка или взята в лизинг. Такие обстоя-

тельства иногда сильно подрывают веру кредиторов в от-

расль в целом»,— говорит Александр Михайлов. Таким об-

разом, прогноз объема рынка лизинга лесозаготовитель-

ного, деревообрабатывающего и бумагоделательного обо-

рудования, который достиг в 2007 году более $300 млн,

сильно зависит от прохождения отраслью кризиса.

«Небольшой объем финансирования лесной отрасли

связан с тем, что предприятия, которые занимаются добы-

чей и заготовкой леса, как правило, плохо структурирова-

ны,— говорит генеральный директор ОАО 
”
Авангард-Ли-

зинг“ Александр Кожевников.— Это лесопромышленные

хозяйства, делянки и т. п., то есть основные фонды, кроме

самого леса, у них отсутствуют. Поэтому оценить их креди-

тоспособность, платежеспособность очень сложно». По

словам господина Кожевникова, это доходный бизнес, но

нестабильный. Поэтому наиболее перспективными для

компании «Авангард-Лизинг» являются те предприятия,

«которые имеют понятную вертикальную структуру, от ле-

созаготовки до первичной переработки: распиловка, суш-

ка. Оптимальным же вариантом для сотрудничества явля-

ются деревоперерабатывающие, целлюлозно-бумажные

комбинаты или предприятия по производству фанеры,

ДСП, ДВП. У таких комбинатов имеются мощные основ-

ные фонды, привязка к производственной структуре». 

Сейчас у ОАО «Авангард-Лизинг» есть ряд клиентов

— небольших компаний, которые приобретают в лизинг

лесозаготовительную технику. «Но главным образом мы

сотрудничаем с предприятиями, имеющими основные

фонды, а не только лесозаготовку»,— говорит господин

Кожевников. Существует еще ряд причин, по которым

«Авангард-Лизинг» отдает предпочтение крупным лесоп-

ромышленным предприятиям, одна из них — доступ-

ность. Большие предприятия территориально находятся

в городах, соответственно, имеют подъездные пути, хо-

рошее транспортное сообщение — в отличие от лесоза-

готовительных хозяйств. 

Основной же проблемой является то, что лесозагото-

витель и лесопереработчик — это, как правило, разные

предприятия, разные группы. «Сейчас в этой отрасли идет

консолидация, интерес к этому направлению будет повы-

шаться. Если холдинг осуществляет все этапы работы с ле-

сом, то имеет безусловную привлекательность для кредит-

ных структур, лизинговых компаний. 
”
Авангард-Лизинг“

эту отрасль без внимания не оставляет и будет продолжать

работать с ней»,— говорит Александр Кожевников. Он от-

мечает, что сейчас объемы сделок очень небольшие, нап-

ример одна из крупных сделок — поставка лесозагото-

вительных комплексов Kamatsu в Восточную Сибирь на

сумму около €3 млн. Кроме того, «Авангард-Лизинг» по-

ставляет лесовозы, вагоны для перевозки леса, но все в

ограниченных объемах — из-за небольшого количества

вертикально интегрированных холдингов. В России сейчас

в основном присутствуют либо достаточно большие, отст-

роенные десятки лет назад предприятия, которые инвести-

ционной активности не проявляют, либо средний и мелкий

бизнес, который редко бывает финансово устойчивым и

прозрачным для кредиторов.

КОМУ НУЖЕН ДЛИННЫЙ РУБЛЬ Для ле-

созаготовителей сотрудничество с лизинговыми компани-

ями особенно выгодно, поскольку в соответствии с Нало-

говым кодексом лизинговые платежи, а также дополни-

тельные услуги лизинговой компании в полном объеме

включаются в расходы. При этом допускается использо-

вание коэффициента ускоренной амортизации. В резуль-

тате у лизингополучателя уменьшается размер налогооб-

лагаемой прибыли, сокращаются расходы по налогу на

имущество.

Есть даже компании, которые специализируются иск-

лючительно на лизинге лесотехники. Среди них — Столич-

ная лизинговая компания, «Круглые лесоматериалы»,

«Лесотехника» и другие. Однако оборудование непосред-

ственно для глубокой переработки древесины предприятия

берут в лизинг крайне неохотно. К примеру, финский кон-

церн UPM такой услугой не пользуется в принципе, хотя в

финансовой прозрачности всемирно известного концерна

сомневаться не приходится. «UPM не брал и не берет в ли-

зинг оборудование для лесопиления,— говорит пресс-сек-

ретарь концерна Наталия Малашенко.— Все оборудование

— на балансе компании. Каждая компания решает для се-

бя, какую схему выбрать — лизинг или кредит, исходя из

своей стратегии и финансовой ситуации». «Архангельский

ЦБК по такой схеме не работает. Как и большинство ЦБК,

поскольку технические средства в лизинг брать нерента-

бельно. В отличие, скажем, от лесозаготовительного обо-

рудования»,— говорит пресс-секретарь Архангельского

ЦБК Милена Авада. Той же точки зрения придерживаются

и в «Илим Групп». Как рассказал BG ее пресс-секретарь Ар-

тем Савко, для компании более выгодно пользоваться кре-

дитами, нежели лизинговыми программами: «Кроме то-

го, мы активно пользуемся услугами экспортных кредит-

ных агентов. У нас большая кредитная история, и под по-

купку оборудования нам дешевле кредитоваться у крупных

западных банков, чем использовать лизинг. Тем более что

основными поставщиками оборудования, которое мы заку-

паем, являются международные компании». 

Тем не менее некоторые компании все-таки пользуют-

ся лизинговыми схемами. Например, сотрудничество ООО

«Глобус-Лизинг» и предприятий, входящих в состав Се-

веро-Западной лесопромышленной компании,— Камен-

ногорской фабрики офсетных бумаг (КФОБ) и Неманско-

го целлюлозно-бумажного комбината (НЦБК) — осуще-

ствляется по двум направлениям: лизинг оборудования и

лизинг транспорта. ООО «Глобус-Лизинг» и ЗАО СЗЛК

осуществили ряд проектов по приобретению в лизинг обо-

рудования, такого как линия по производству тетрадей с

соединением на скрепке Will, линия по производству тет-

радей с соединением на спирали Kugler-Womako, две ав-

томатизированные линии по производству тетрадей Bielo-

matik общей стоимостью €3 млн для КФОБ и НЦБК

(2002–2003 годы). Кроме того, в 2002 году реализована

сделка по приобретению оборудования для линии подго-

товки макулатурной массы для бумагоделательной маши-

ны Papcel (Чехия) для КФОБ стоимостью €400 тыс. 

Реализованы проекты по приобретению в лизинг попе-

речно-резательного станка Bielomatik (€1 млн) и обору-

дования для размола целлюлозы GL&V (€500 тыс.) для

НЦБК. Также реализован проект по приобретению для

НЦБК бумагоделательной машины стоимостью €17 млн. 

Одним из крупнейших проектов ООО «Глобус-Лизинг»

также является приобретение в 2002 году оборудования по

производству бумажных мешков ($8 млн) для последую-

щей передачи в лизинг ОАО «Сегежский целлюлозно-бу-

мажный комбинат», что позволило предприятию занять

более 50% рынка бумажных мешков в России. 

В конце 2008-го — начале 2009 года ООО «Северо-За-

падный холдинг» планирует запустить производство дре-

весных топливных гранул в Ленинградской области. Общая

стоимость строящегося предприятия составляет 230 млн

руб. Покупку производственной линии для вновь создава-

емого предприятия профинансировала компания «Прог-

ресс-Нева Лизинг». Лизинговая компания «Альянс-ли-

зинг» финансировала линии по переработке макулатуры

Kadant-Lamort для компании СЗЛК. Трехсторонний договор

на поставку, монтаж и пуск гофроагрегата BHS был заклю-

чен 25 сентября прошлого года. Его подписали представи-

тели BHS — Corrugated Maschinen-und Anlagenbau GmbH,

ЗАО «Дойче-Лизинг-Восток» и ОАО «Каменская БКФ». Ев-

разийский банк развития (ЕБР) выдал ООО «ЛПК Партнер-

Томск» первый транш кредита в размере €9 млн в рамках

проекта строительства в Томской области лесоперераба-

тывающего комбината. Синдицированный кредит по проек-

ту строительства ЛПК в Томской области организован ЕБР

в апреле и структурирован с участием Номос-банка с ис-

пользованием лизинговой схемы финансирования, пря-

мого долгового финансирования, а также привлечения гер-

манского экспортного кредитного агентства «Гермес». Об-

щий объем инвестиций в проект составляет $270 млн, из ко-

торых $95 млн выделит ЕБР в течение десяти лет.

Эксперты полагают, что лизинг оборудования для лесо-

переработки все-таки будет становиться более популяр-

ным. «Российские малые и средние предприятия не име-

ют возможности инвестировать в производство. Их воз-

можности по привлечению кредитов ограниченны,— гово-

рит аналитик ИТС Lesprom Network Анастасия Копылова.—

За последний год условия по привлечению заемного ка-

питала для лесопромышленных компаний усложнились.

В условиях снижения ликвидности на международном фи-

нансовом рынке, изменения цен на древесное сырье и ро-

ста тарифов на топливо и энергоносители российские бан-

ки неохотно кредитуют лесопромышленные компании. Они

опасаются их финансовой несостоятельности в результа-

те повышения экспортных пошлин. Подавляющее боль-

шинство российских компаний вынуждено работать на тех-

нологически устаревшем оборудовании, что снижает ка-

чество выпускаемой продукции и ограничивает возможно-

сти по организации глубокой переработки. В итоге конку-

рентоспособность российской продукции ограниченна». 

Анастасия Копылова отмечает, что в этой связи ком-

пании весьма активно обращаются к процедуре лизинго-

вого финансирования. Эксперты ожидают ежегодного ро-

ста объема лизинговых сделок на 30–50% и более. Во-пер-

вых, лизинг — зачастую наиболее эффективный инстру-

мент обновления основных фондов, расширения бизне-

са. И если еще пять-шесть лет назад было крайне сложно

найти компанию с долгосрочным горизонтом планирова-

ния, то сейчас ситуация кардинально изменилась. Обнов-

ление оборудования, приобретение передовых технологий

и жесткое планирование на срок до трех лет стали практи-

кой российских предприятий. Во-вторых, на фоне рецес-

сии мировой экономики иностранные инвесторы опреде-

ленно оценят потенциал российского лизинга как прибыль-

ного и довольно надежного инструмента. ■
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НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ

ДЛЯ «МОНДИ»

В ОАО «Монди Сыктывкарский

ЛПК» поступило оборудование

для двухступенчатой промыв-

ки целлюлозы. Установят DD

Washer (DD-промыватель) на

комбинате в октябре этого го-

да. На сегодня это самый боль-

шой груз, прибывший на ком-

бинат в рамках проекта рекон-

струкции и модернизации

СЛПК «Степ». Оборудование

для новой линии волокна сык-

тывкарского предприятия груп-

пы «Монди» производит фин-

ский завод компании Andritz.

На одном из участков этой но-

вой линии и используется DD-

промыватель. Как отмечает ру-

ководитель группы по логисти-

ке проекта «Степ» Татьяна За-

вацкая, негабаритный тяжело-

весный груз доставили на ком-

бинат за две недели. Одним из

серьезных препятствий, с кото-

рыми пришлось столкнуться

рабочей группе, стала высота

дорожных эстакад: в России

она составляет 4,5 м, в то вре-

мя как высота машины с про-

мывателем — 5,2 м.

Всего с начала реализации

проекта на комбинат поступило

2694,3 т оборудования. Боль-

шая часть, 1200 т,— для дре-

весно-подготовительного цеха.

Команде по логистике «Степа»

предстоит работа по доставке

на площадку печи для обжи-

га извести, самой большой

в мировой ЦБП. «Она посту-

пит в разобранном виде,—

отмечает Татьяна Завацкая.—

Такие схемы поставки у нас

наработаны, особых трудно-

стей не должно возникнуть».

Напомним, в результате реали-

зации «Степа» годовое потреб-

ление древесины Сыктывкар-

ским ЛПК вырастет на 33% —

до 4 млн кубометров, выработ-

ка целлюлозы увеличится на

22% и составит 890 тыс. т. Про-

изводство картонно-бумажной

продукции достигнет 1 млн т,

что на 21% превысит нынеш-

ний показатель объема выпу-

скаемой продукции.

«ЦЕЛЛЮЛОЗА. 

БУМАГА. КАРТОН»

ПРОГНОЗ ОТНОСИТЕЛЬНО ОБЪЕМА
РЫНКА ЛИЗИНГА ЛЕСОЗАГОТОВИ-
ТЕЛЬНОГО, ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮ-
ЩЕГО И БУМАГОДЕЛАТЕЛЬНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ, КОТОРЫЙ ДОСТИГ 
В 2007 ГОДУ БОЛЕЕ ЧЕМ $300 МЛН,
СИЛЬНО ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, 
КАК ОТРАСЛЬ ПЕРЕЖИВЕТ КРИЗИС

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

БОЛЬШИНСТВО КРУПНЫХ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫХ КОМПАНИЙ, ТАКИХ КАК «МОНДИ БИЗНЕС ПЕЙПА», 

НЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ ЛИЗИНГОВЫМИ СХЕМАМИ ДЛЯ ЗАКУПКИ ОБОРУДОВАНИЯ
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ДОЛГАЯ ДОРОГА В ЛЕС Пожалуй, мало ка-

кой товар, за исключением необработанной древесины,

требует специального вида транспортной инфраструкту-

ры. Между тем технологии двадцать первого века до сих

пор редко проникают в лес: как и прежде, вывезти спи-

ленные деревья с лесосеки можно только по специаль-

ным лесовозным дорогам или путем сплавления по реке.

Сплавление леса в плотах по рекам используется с не-

запамятных времен, но сейчас уже очевидны серьезные

экологические последствия такого метода транспорти-

ровки. Небольшие лесные реки мелеют, высыхают или

заболачиваются, а также загрязняются от работы в них

тяжелой лесозаготовительной техники. В крупных реках

часть стволов тонет, изменяя русло реки и создавая пре-

пятствия для судоходства. Таким образом, лесовозные

дороги остаются безальтернативным способом вывоза

древесины из мест добычи.

По сроку действия, количеству перевозимого груза и

затратам на строительство лесная инфраструктура под-

разделяется на «магистрали», «ветки» и «усы». Магист-

рали обычно составляют 2–7% от общей протяженности

сети, ветки — 10–15%, усы — 80–85%. При этом пробег

лесотранспортных машин по магистралям составляет

60–70% от общего объема, по веткам — 20–35% и по усам

— 5–8%. По данным Федерального агентства лесного хо-

зяйства РФ, в России на 1 тыс. га леса приходится 1,2 км

лесовозных дорог, в то время как в Европе эта цифра в 40

раз больше. Как ни странно, наиболее остро стоит вопрос

отсутствия лесовозных дорог именно в тех областях, где

самые большие запасы качественной спелой древеси-

ны,— в Республике Коми (0,91 км на 1 тыс. га леса, из них

дорог с твердым покрытием — 0,13 км), Хабаровском крае

(0,68 км, из них с твердым покрытием — 0,5 км), Иркут-

ской области (1,05 км), Красноярском крае (1,07 км).

Стоимость строительства новых лесных дорог варьи-

руется от технологии и особенностей рельефа местности.

В среднем по миру 1 км новой дороги обходится в €30 тыс.

(чуть более 1 млн. руб.), однако, например, в Финляндии,

благодаря каменистой почве и низкой стоимости строи-

тельных материалов, себестоимость строительства лесо-

возной дороги примерно в 3 раза дешевле. По оценкам

ВТБ, который в 2005 году планировал программу по под-

держке ЛПК, строительство 1 км лесовозной дороги (без

уточнения ее типа) стоит в среднем 1,27 млн. руб. Банк был

готов финансировать долю федерального бюджета в стро-

ительство магистральных лесовозных дорог общей дли-

ной порядка 3 тыс. км в год. Всего же, по различным оцен-

кам, для нормального функционирования нынешнего ЛПК

необходимо построить от 7 до 12 тыс. км новых лесовоз-

ных дорог. Это означает, что общий объем инвестиций в

строительство инфраструктуры дереводобывающей от-

расли должен составить от 8,9 до 15,2 млрд руб.

ИЗ ЧЬЕГО КАРМАНА Такие инвестиции сегод-

няшнему частному лесному бизнесу не поднять, тем более

единовременно. Частные компании готовы заниматься

строительством «усов» и частично финансировать стро-

ительство «веток». Однако до сих пор вся ответственность

за строительство инфраструктуры возложена на аренда-

тора участка. При условии, что окупаемость этого строи-

тельства для частного бизнеса неочевидна и даже, при на-

илучшей конъюнктуре рынка, долговременна, не стоит

ожидать, что лесовозные дороги, построенные таким об-

разом, будут качественными, долговечными и пригодны-

ми для дальнейшего использования. В большинстве слу-

чаев это грунтовые дороги, которые без должной регуляр-

ной реконструкции снова превращаются в непроходимые

леса. Весной и осенью грунтовые дороги также становят-

ся непроходимыми даже для лесовозной техники, а зимой

начинают действовать снежные и ледяные дороги, для ко-

торых заранее подготовлено земляное полотно. Все это

обуславливает сезонность работы лесопромышленного

комплекса, которую легко было бы устранить, строя до-

роги постоянного действия с твердым покрытием.

Финский концерн UPM столкнулся с необходимостью

строительства лесовозных дорог в России около 1,5 лет

назад, получив участок Тихвинского леспромхоза в Ле-

нинградской области размером 185 тыс. га в долгосроч-

ную аренду на 50 лет. «Хотя это не дешево, мы вынужде-

ны строить лесные дороги, в том числе магистральные,

за собственный счет, поскольку лес надо как-то выво-

зить»,— говорит вице-президент, директор по логистике

«UPM-Россия» Андрей Васюков. Он подтверждает, что го-

сударство пока только декларирует свою заботу о лесоп-

ромышленном комплексе, однако никаким образом не ре-

шает проблему финансирования магистральных лесовоз-

ных дорог. «Мы видим, что в Ленинградской области лес-

ная отрасль не является приоритетным направлением раз-

вития, поэтому в ближайшее время и не надеемся, что

проблема будет решена,— отмечает господин Васюков.—

Но в Вологодской области и Коми, где значение этой от-

расли для региона значительно выше, ситуацию немного

удается сдвинуть с места».

ГДЕ ИСКАТЬ СТАРШЕГО Несмотря на неод-

нократные поручения правительства, не решен вопрос

учета и классификации лесных дорог. Только в конце ян-

варя председатель правительства Виктор Зубков пору-

чил Минтрансу внести понятие «лесовозные дороги» в

общий классификатор дорог. Уже в марте, по идее, этим

должно было заняться подведомственное министерству

Федеральное автодорожное агентство — Росавтодор,

однако классификатора лесовозных дорог до сих пор

нет, а значит, следить за ними на федеральном уровне

некому. Более того, собеседник BG в ведомстве полага-

ет, что федеральное правительство и не должно финан-

сировать строительство инфраструктуры: коммерческая

отдача от ее эксплуатации нулевая, развитие сети транс-

портировки леса имеет значение только для региональ-

ных властей, а социальные функции у лесовозных дорог

минимальные.

Два года назад федеральное правительство по ини-

циативе Министерства природных ресурсов выделило

первые за 15 лет деньги на строительство магистральных

лесовозных дорог — 500 млн. руб. Однако получение

этих денег регионами было обременено массой разнооб-

разных условий, в первую очередь регион должен со-

финансировать строительство из собственного бюджета.

Кроме того, администрация области должна иметь и ра-

бочие проекты дорог круглогодичного действия, которые

будут проходить по лесным массивам, не вовлеченным в

эксплуатацию.
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А ЛЕСОВОЗ И НЫНЕ ТАМ ПРОБЛЕМА СТРОИТЕЛЬСТВА ЛЕСОВОЗНЫХ

ДОРОГ — ОДНА ИЗ САМЫХ БОЛЕЗНЕННЫХ ТЕМ РОССИЙСКИХ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННИКОВ. 

В КАКОЙ-ТО МОМЕНТ ГОСУДАРСТВО УСЛЫШАЛО ИХ ЖАЛОБЫ НА ОТСУТСТВИЕ В ЛЕСУ ИНФРА-

СТРУКТУРЫ И ПООБЕЩАЛО ВЫДЕЛИТЬ ДЕНЬГИ НА ЕЕ СТРОИТЕЛЬСТВО. ОДНАКО БОЛЬШОГО

ПРОГРЕССА ЗДЕСЬ НЕ ВИДНО, И ЭТО НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО ЛЕС — ТОВАР ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ,

КОТОРОМУ ТРЕБУЮТСЯ СПЕЦИАЛЬНЫЕ ВИДЫ ТРАНСПОРТИРОВКИ. АЛЕКСЕЙ ЕКИМОВСКИЙ

МОНДИ СТРОИТ ДОРОГИ

ОАО «Монди СЛПК» создало

дочернее предприятие ООО

«Эжвадорстрой», которое

займется строительством до-

рог для вывозки заготавлива-

емой для комбината древеси-

ны. «Мы и раньше занимались

строительством дорог,— от-

мечает генеральный директор

”
Монди СЛПК“ Фарид Ибраги-

мов,— просто каждый лесп-

ромхоз делал это самостоя-

тельно. Мы решили, что если

объединимся, то это будет

правильней, а работа — эф-

фективней». Во многом необ-

ходимость создания такого

предприятия обусловлена ре-

ализацией проекта модерни-

зации производства «Монди

СЛПК» «Степ». Напомним,

в результате выполнения всех

работ по проекту годовое пот-

ребление древесины комби-

натом вырастет на 33% — до

4 млн кубометров, выработка

целлюлозы увеличится более

чем на 20% и составит 890 тыс.

тонн. Производство картонно-

бумажной продукции достиг-

нет уровня в 1 млн т, что на

20% превысит нынешние ре-

зультаты работы компании.

Руководителем ООО «Эжва-

дорстрой» назначен бывший

заместитель министра про-

мышленности и энергетики

Республики Коми Андрей Ко-

четков. На Сыктывкарский

ЛПК поступает для переработ-

ки около 3 млн кубометров ба-

лансовой древесины в год,

из них 80% — автотранспор-

том. В 2007 году СЛПК постро-

ил более 100 км дорог, затра-

ты компании составили 108

млн рублей. Годом ранее эти

показатели были 58 км и 63

млн рублей, соответственно.

В 2008 году компания плани-

рует построить 195 км дорог,

сумма затрат составит около

200 млн рублей.

«ЦБК-ЭКСПРЕСС»

ОТСУТСТВИЕ ЛЕСОВОЗНОЙ ДОРОГИ
КАК ОБЪЕКТА ИМУЩЕСТВА 
И ОТСУТСТВИЕ ПРАВОВОЙ БАЗЫ 
ПО ЕЕ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
НЕ ПОЗВОЛЯЮТ КОМПАНИЯМ 
ЗАНИМАТЬСЯ ЕЕ КОММЕРЧЕСКИМ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

СПЛАВ ЛЕСА В ПЛОТАХ ПО РЕКАМ ИСПОЛЬЗУЕТСЯ С НЕЗАПАМЯТНЫХ ВРЕМЕН, НО ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ 

ТАКОГО МЕТОДА ТРАНСПОРТИРОВКИ ВЫНУЖДАЮТ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ НЕГО.



Между тем основания, по которым федеральное пра-

вительство обязано отвечать за инфраструктуру лесоп-

ромышленного комплекса, более чем очевидны. Сам ха-

рактер проектирования магистральных лесовозных до-

рог предполагает планирование их маршрутов исключи-

тельно на федеральном уровне. План и профиль дороги,

земляное полотно, мосты, трубы и другие сооружения про-

ектируются на перспективный объем производства на ос-

нове генеральных схем развития и размещения предпри-

ятий лесного комплекса по областям, а дорожная одежда

— с учетом поэтапного строительства по очередям нара-

щивания производственной мощности лесосек. Сейчас же

лесной фонд составляет почти две трети территории стра-

ны, но древесина в зоне транспортной доступности прак-

тически вся выбрана. Если расчетная лесосека составля-

ет около 500 млн кубометров в год, то вырубается только

150 млн из-за того, что ни подобраться к «спелым» уча-

сткам, ни вывезти оттуда лес невозможно.

Отсутствие лесовозной дороги как объекта имуще-

ства и отсутствие правовой базы по ее эксплуатации не

позволяет компаниям заниматься ее коммерческим ис-

пользованием. Так, например, если компания построила

новую магистральную дорогу в направлении своего уча-

стка лесосеки, она не имеет права и возможности полу-

чить компенсацию от других пользователей, которые

примыкают к ней с других участков: попытка поставить

шлагбаум или взимать плату за проезд по ней будет не-

законной, поскольку такого объекта как лесовозная до-

рога нет, и участок лесного фонда, по которому она про-

ходит, не находится ни в собственности, ни в аренде у по-

строившей ее компании. По тем же и многим другим при-

чинам не применим к лесовозным дорогам и механизм

концессии.

ПО ВАГОНАМ! Отраслевые эксперты отмечают,

что сейчас на рынке перевозок леса по дорогам общего

пользования наблюдается настоящий бум: с известием

о введении экспортных пошлин с 1 января 2009 года ле-

сопроизводственные компании стараются вывезти свою

продукцию по максимуму. Кроме того, в крупнейшем

порту Северо-Западного региона была закрыта «Лесная

стивидорная компания», которая перепрофилировалась

под перевалку автомобилей. Однако Андрей Васюков из

UPM подтверждает, что после решения о пошлинах

объем перевозок несколько вырос, но не значительно:

по его компании рост составил всего 5%. «Нельзя зато-

варить все склады лесом на год вперед,— отмечает

он.— Даже, к примеру, березовый баланс через год хра-

нения на складе теряет в своем качестве». В то же вре-

мя, с начала 2009 года господин Васюков ожидает рез-

кого снижения перевозок, что, как ни странно, снимет го-

ловную боль с нехваткой подвижного состава в зимний

период. «Этой зимой не будет дефицита вагонов-лесо-

возов, какой мы остро ощущали в предыдущие годы»,—

говорит вице-президент UPM.

Автоперевозки леса, по словам участников рынка, эф-

фективны на расстояния порядка 150 км, на длинном

«плече» используется преимущественно железнодорож-

ный транспорт. «Мы имеем парк вагонов-лесовозов в уп-

равлении около 1 тыс. единиц, из которых 100 — собст-

венные, а большую часть арендуем»,— рассказывает

Андрей Васюков. По его словам, управление движением

компания может осуществлять и сама, но иногда пользу-

ется услугами частных операторов подвижного состава.

UPM работает, в частности, с компанией «Евросиб», и

финским оператором «Джон Нурминен». Арендовать ва-

гон-лесовоз можно у специализированной дочерней ком-

пании ОАО РЖД — ОАО «Транслес».

Для деревообрабатывающих предприятий пробле-

мы с транспортировкой готовой продукции сходны с

проблемами всех грузоотправителей в России: дефицит

железнодорожных вагонов и высокие тарифы. В част-

ности, у Северо-Западной лесопромышленной компании

(СЗЛК) готовая продукция отгружается с Неманского

ЦБК в Калиниградской области. По словам заместителя

гендиректора СЗЛК Юрия Мурашко, проблемы с подвиж-

ным составом удается решать лишь при содействии об-

ластной администрации. «Например, в августе мы полу-

чили от РЖД только 50 крытых вагонов при потребности

187 вагонов, и если бы не помощь властей, у нас были

бы проблемы с вывозом готовой продукции в этом ме-

сяце»,— рассказывает он. Дело в том, что вагоны инвен-

тарного парка (находящиеся в собственности РЖД) мо-

гут быть взяты под погрузку железными дорогами сопре-

дельных государств, взамен тех, которые находятся на

перевозках в России. Этим с успехом пользуется Бело-

русская железная дорога, через которую вагоны СЗЛК

проходят транзитом. Компания уже задумывалась о том,

чтобы купить вагоны на рынке, однако заместитель ген-

директора СЗЛК отмечает, что рентабельность предп-

риятия пока не позволяет иметь в собственности подвиж-

ной состав. «Если бы мы это сделали в начале года, то в

первых двух кварталах мы бы остались вообще без при-

были»,— говорит Юрий Мурашко.

Проблему железнодорожных перевозок грузов меж-

ду калининградским анклавом и «большой Россией»

должен был решить специальный паром «Балтийск—

Усть-Луга». Однако Юрий Мурашко обещает, что никог-

да не воспользуется его услугами, пока не будет упроще-

на процедура оформления перевозки. «Несмотря на то

что паром снимает с меня необходимость проходить та-

моженные процедуры, я вынужден оформить перевозку

по трем тарифам — перевозку вагонов от фабрики до

порта, от Балтийска до Усть-Луги по морю, и затем в

представительстве РЖД в Ленинградской области я дол-

жен оплатить тариф за перевозку по России до места наз-

начения»,— рассказывает заместитель гендиректора

СЗЛК, отмечая, что процедура оформления перевозки

через территорию Белоруссии и Литвы оформляется зна-

чительно быстрее.

Учитывая все особенности и дороговизну железно-

дорожного транспорта, лесопромышленники макси-

мально используют возможности морского и речного

транспорта в период навигации. Как рассказывает Анд-

рей Васюков из UPM, для вывоза леса из Вологодской

области компания фрахтует суда грузоподъемностью 1,5

и 3 тыс. тонн и отправляет их в Финляндию в порты Сай-

менской водной системы и в порт Котка на побережье

Финского залива. Продукция, закупаемая у российских

компаний непосредственно в порту Санкт-Петербурга,

отправляется на экспорт морским путем. В ЛПК «Кон-

тиненталь менеджмент» транспортировкой леса занима-

ются входящие в холдинг предприятия, а центральный

офис контролирует только морские пути перевозки.

«Наш завод в Архангельской области имеет в собствен-

ности морской причал, через который осуществляется

отгрузка продукции»,— рассказывает начальник управ-

ления логистики компании Алексей Макаров. По его сло-

вам, почти все лесозаготовительные предприятия об-

ласти так или иначе оперируют собственными причала-

ми, которые были построены еще в советское время. По-

ка дороги не построены, государство должно искать дру-

гие стимулы для лесозаготовки, считают бизнесмены.

Так, директор по лесозаготовке компании «Союз» Юрий

Клочков предложил изменить действующие ставки на

заготовку древесины. Сейчас эти ставки закреплены в

постановлении «О минимальных ставках за древесину,

отпускаемую на корню»: они дифференцированы в за-

висимости от качества древесины. Но, считает госпо-

дин Клочков, важнейший документ не регулирует стои-

мость древесины на корню в зависимости от расстоя-

ния заготовки. Он пояснил, что сейчас с ближайшей же-

лезнодорожной станции не всегда можно отгрузить свою

продукцию, так как попросту не хватает вагонов. На прак-

тике для лесозаготовителей это означает большие из-

держки: хранение, погрузочно-разгрузочные работы,

транспортировка лесопродукции. При этом перевозить

древесину по железной дороге дороже автоперевозок в

разы. Исходя из этого, Юрий Клочков считает, что тари-

фы на древесину должны устанавливаться в зависимо-

сти не от местонахождения погрузки, а от пункта перера-

ботки и реализации сырья. ■
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

У ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ ПРОБЛЕМЫ С ТРАНСПОРТИРОВКОЙ СХОДНЫ С ПРОБЛЕМАМИ 

ВСЕХ ГРУЗООТПРАВИТЕЛЕЙ В РОССИИ: ДЕФИЦИТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ВАГОНОВ И ВЫСОКИЕ ТАРИФЫ

РОССИЯ

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛ.

ВЫБОРГСКИЙ Р-ОН

ПЛОТНОСТЬ ЛЕСОВОЗНЫХ ДОРОГ

ФИНЛЯНДИЯ
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ОТКУДА ПРОТЯНУЛИСЬ ЛЭП ТЭЦ истори-

чески строились в составе лесоперерабатывающих комп-

лексов. Станции снабжали электроэнергией и теплом как

производства, так и близлежащие города (для которых

ЛПК становился градообразующим предприятием).

Например, в составе Архангельского целлюлозно-бу-

мажного комбината (АЦБК) — три теплоэлектростанции,

вырабатывающие ежегодно свыше 1 млрд кВт•ч электро-

энергии и 4 млн Гкал тепла. Это позволяет на 100% обес-

печить нужды комбината в электроэнергии, а тепло постав-

лять населению и предприятиям города Новодвинска, рас-

сказала пресс-секретарь компании Милена Авада.

Неманский ЦБК, входящий в группу «Северо-Западная

лесопромышленная компания» (СЗЛК), полностью гаран-

тирует городу Неману поставки тепла и горячей воды. В

прошлом году СЗЛК перевела ТЭЦ Неманского ЦБК с мазу-

та на природный газ, сообщил замгендиректора СЗЛК Юрий

Мурашко. «Правда, газопровод и газораспределительную

станцию пришлось строить за свой счет»,— отметил он.

В составе Сыктывкарского ЛПК («Монди Бизнес Пейпа»)

— ТЭЦ мощностью 468 МВт. Это довольно крупный объект:

стандартная ПГУ, которая повсеместно строится в большой

энергетике, имеет мощность 450 МВт. Построена ТЭЦ была

также вместе с основным производством и работает как на

газе, так и на древесных отходах. Электроэнергией снабжа-

ются потребители Сыктывкара и юга Коми.

ТЭЦ Байкальского ЦБК (который входит в «Континенталь

Менеджмент» Олега Дерипаски) является единственным

источником тепла для города Байкальска. Это обстоятельст-

во, к слову сказать, стало одним из аргументов в диалоге

владельцев комбината с природоохранными ведомствами

— МПР и Росприроднадзором, которые в конце 2007 года

попытались остановить БЦБК, обвинив комбинат в загряз-

нении Байкала. Владельцы заявляли, что в случае останов-

ки производства встанет и ТЭЦ — подача тепла населению

прекратится. Комбинат остановлен не был.

Существенно хеджированы риски энергоснабжения и у

«Илим Палп». И Котласский, и Усть-Илимский, и Братский

ЛПК имеют собственные мощности. А вот «Соликамскбумп-

рому» повезло меньше: собственную ТЭЦ пришлось купить

— правда, за смешные по нынешним ценам деньги. 

Соликамская ТЭЦ вошла в состав пермской энергосисте-

мы (ОАО «Пермэнерго»), хотя комбинат был крупнейшим ее

потребителем. В ходе переговоров с руководством РАО

«ЕЭС России» станцию было решено продать, что и сдела-

ли в 2002 году. «Соликамскбумпром» заплатил за 110 МВт

мощности $14 млн, что на порядок ниже тех цен, по которым

РАО ЕЭС распродало свои активы пять лет спустя. 

На станцию претендовал и соликамский завод «Урал»,

однако руководство «Соликамскбумпрома» заявило, что в

случае победы конкурента построит собственную генерацию

и ТЭЦ потеряет крупнейшего потребителя.

Как отметила аналитик ИТС Lesprom Network Анастасия

Копылова, практически все лесоперерабатывающие, целлю-

лозно-бумажные предприятия имеют собственные энерго-

установки, тогда как лесозаготовители по большей части

снабжаются извне.

ЭФФЕКТИВНО И ОЧЕНЬ ВЫГОДНО Эффек-

тивность ТЭЦ отдельно от основного производства лесопро-

мышленники не оценивают — незачем. Но все признают, что

иметь собственную энергетику очень выгодно.

«Это эффективно и очень выгодно. Мы существенно эко-

номим даже несмотря на то, что электроэнергия покрывает

всего 5% потребностей Неманского ЦБК. Зато теплом и па-

ром предприятие обеспечено полностью»,— говорит за-

меститель генерального директора СЗЛК Юрий Мурашко.

В «Монди Бизнес Пейпа Сыктывкарский ЛПК» отме-

чают, что закупать электроэнергию в любом случае было

бы дороже.

«За счет собственных энергоустановок покрывается

100% потребностей АЦБК в электроэнергии. Это очень вы-

годно»,— сказала пресс-секретарь АЦБК Милена Авада. 

Рост цен на энергию и энергоресурсы в прошлом году не-

гативно повлиял на деятельность почти трети лесопромыш-

ленных компаний, говорится в аналитическом отчете «Лесп-

рома». Речь идет не только о ценах на электро- и теплоэ-

нергию, но и о стоимости топлива для транспортировки

сырья и готовой продукции, пояснила Анастасия Копылова.

«Рост нефтяных цен сказывается на стоимости ГСМ, этого

нельзя не учитывать»,— отметила она.

ОПЫТ СОСЕДЕЙ Финский концерн UPM уже не-

сколько лет работает в России и стремится полностью обес-

печить себя электроэнергией. «Компания самостоятельно

обеспечивает свои потребности в электроэнергии в Фин-

ляндии. В масштабе группы этот показатель находится при-

мерно на уровне 70%»,— сообщила директор по корпора-

тивным коммуникациям UPM Наталия Малашенко.

Источники энергии UPM в Европе не очень типичны для

России: это гидроэлектроэнергия и ядерная энергия. Их вы-

бор обусловлен стремлением снизить выбросы парнико-

вых газов, которые вызывают глобальное потепление, пояс-

няют в компании. 

Во второй половине 2006 года UPM запустил в Финлян-

дии и Великобритании производство электроэнергии на во-

зобновляемом топливе. К таким видам топлива относятся

топливная древесина, кора, древесные отходы, осадок очи-

стных сооружений по обработке жидких отходов, отходы

заводов по производству вторичной целлюлозы и черный

щелок с целлюлозных комбинатов. 

Биомасса и побочные продукты производства станут

топливом для котельной на Каледонской бумажной фабри-

ке в Великобритании, а также на фабрике Kaukas в Финлян-

дии. Последний проект — совместный с городом Лаппеен-

ранта, который заинтересован в дополнительных объемах

электроэнергии.

UPM считает производство электроэнергии из биомассы

перспективным направлением, и в Европе предпринят ряд

существенных шагов в организации биобизнеса.

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ В России UPM собирается по-

строить в Вологодской области крупный комплекс лесопе-

рерабатывающих предприятий. Партнером выбран лесоп-

ромышленный холдинг «Свеза», принадлежащий «Се-

версталь-групп» Алексея Мордашова. Инвестиции соста-

вят более $1,2 млрд. В составе ЛПК будет собственное

энергопроизводство, сказала Наталия Малашенко. Сам

процесс производства целлюлозы предполагает получе-

ние тепла, добавляет она.

Северо-Западная лесопромышленная компания разра-

ботала проект строительства ТЭЦ на Неманском ЦБК, одна-

ко он временно заморожен — сказался кризис на мировых

рынках. «Есть проект строительства энергоустановки, рабо-

тающей по принципу когенерации, причем топливом станут

химические отходы производства»,— сказал Юрий Мураш-

ко. Мощность установки позволит полностью покрыть пот-

ребности в электроэнергии Неманского ЦБК. Оборудова-

ние предполагается заказывать у швейцарской компании.

Стоимость проекта — около $20 млн.

Практически все предприятия занимаются модерниза-

цией энергетического оборудования. Отдельного внимания

заслуживают проекты по повышению энергоэффективно-

сти, способные дать весомую экономию. Одной из техноло-

гий, внедряемых лесопромышленниками, является сжига-

ние кородревесных отходов в котлах с кипящим слоем. 

ЕДИНСТВЕННО ВОЗМОЖНОЕ БУДУЩЕЕ
Собственная генерация электроэнергии и тепла — единст-

венно возможный вариант в условиях постоянного роста цен

на энергоносители, считает Наталия Малашенко.

Цена электроэнергии в России постоянно растет. Это свя-

зано и с постепенной либерализацией отрасли (в результате

которой к 2011 году вся электроэнергия должна продавать-

ся по рыночным, конкурентным ценам), и с удорожанием топ-

лива — газа и угля. Так, в августе этого года цена электроэ-

нергии на конкурентном рынке установила новый максимум.

Эксперты объяснили причины ситуации графиками ремон-

тов и низкой выработкой гидростанций, но тренд — налицо.

Помимо самой цены есть еще и вопрос доступа к энер-

гетической инфраструктуре. Высокая стоимость подключе-

ния к сетям может негативно сказаться на экономических по-

казателях. ■
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ЭНЕРГЕТИКА — СПОСОБ НЕ ТОЛЬКО ХЕДЖИРОВАТЬ РИСКИ В УСЛОВИЯХ РОСТА ЦЕН НА ЭНЕРГО-

РЕСУРСЫ, НО И ПОВЫСИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА В ЦЕЛОМ. ОСНОВНЫМ УЧАСТНИ-

КАМ РЫНКА ПЕРЕРАБОТКИ ДРЕВЕСИНЫ ПОВЕЗЛО: ТЭЦ ИЗНАЧАЛЬНО ЯВЛЯЛИСЬ ЧАСТЬЮ 

ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА. ОДНАКО В НЕКОТОРЫХ СЛУЧАЯХ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ СТОРОН-

НИМИ УСЛУГАМИ ВЫГОДНЕЕ — СТРОИТЬ И СОДЕРЖАТЬ ЭНЕРГЕТИЧЕСКУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ

НЕДЕШЕВО, ОТМЕЧАЮТ АНАЛИТИКИ. ЯНА МИЛИНА

ДОЛГ 

ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ

В текущем году ОАО «Кондо-

пога» систематически наруша-

ло установленные договором

энергоснабжения сроки опла-

ты использованной электроэ-

нергии, в результате чего за-

долженность перед ОАО «Ка-

рельская энергосбытовая ком-

пания» на начало сентября со-

ставила более 192 млн руб.—

об этом сообщили в ОАО «Ка-

рельская энергосбытовая ком-

пания». При этом гарантирую-

щий поставщик электроэнер-

гии в полном объеме выполнял

свои обязательства по постав-

ке электроэнергии и был вы-

нужден покрывать кассовые

разрывы, привлекая кредит-

ные ресурсы. 

Как сообщили в Карельской

энергосбытовой компании, за-

долженность одного из круп-

нейших потребителей электро-

энергии приводит к существен-

ному ухудшению финансового

положения гарантирующего

поставщика, что, в свою оче-

редь, не может не сказаться

на надежности энергоснабже-

ния всей Республики Карелия

и может повлечь за собой до-

полнительные финансовые

расходы всех потребителей

электроэнергии.

В соответствии с действую-

щим законодательством ОАО

«Карельская энергосбытовая

компания» приняло решение

по введению режима ограни-

чения и прекращения постав-

ки электроэнергии для ОАО

«Кондопога». 

Также в адрес ОАО «Кондопо-

га» была направлена телег-

рамма с предложением в срок

до 29 сентября погасить имею-

щуюся задолженность.
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ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
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МНОГОСЛОЙНЫЙ БИЗНЕС Основные произ-

водители туалетной бумаги премиум-класса, конечно, ино-

странные производители. Их список в каждой стране при-

мерно одинаков. Не является исключением и Россия. Сей-

час на отечественном рынке туалетной бумаги работает не-

сколько мировых лидеров. Это американская Georgia Pa-

cific (бренд Lotus), SCA Hygiene Products (бренд Zewa) и

Kimberly-Clark (бренд Kleenex). Есть также продукция фин-

ского концерна Metsa Tissue (марки Lambi Satin, Mola), а

также российской фирмы Aster, поставляющей бумагу пре-

миального класса под одноименной маркой, изготовлен-

ную на мощностях европейских производителей. Кроме

бытовой бумажной линейки все зарубежные производите-

ли предлагают туалетную бумагу и для бизнеса — гости-

ниц, офисов, ресторанов. Особенность такого предложе-

ния — в специальной экономичной упаковке, скидках и,

как правило, бесплатной доставке. По данным SCA Hygie-

ne Products, общий объем рынка гигиенической бумаги в

России — около 300 тыс. т в год. Этот объем приблизи-

тельно делится между потребительским рынком (75%) и

профессиональным (гостиницы, рестораны и т. п.— 25%).

Нормальная европейская пропорция — 65:35, и Россия

движется в этом направлении.

По информации изданий портала ЦБК («Целлюлоза. Бу-

мага Картон»), рынок туалетной бумаги в последние годы

растет. Однако более 70% используемой у нас туалетной бу-

маги — это бумага дешевая, низкого и среднего качества.

В то время как все больше потребителей выбирают бумагу

помягче, в более интересной упаковке, и спрос постепенно

смещается в сторону средней ценовой категории.

К премиальной гигиенической бумажной продукции от-

носится в первую очередь двух-, трех- и четырехслойная

туалетная бумага. Менеджер по маркетингу SCA Татьяна

Душечкина отмечает следующие тенденции в данной ка-

тегории: появление все более разнообразной продукции,

удовлетворяющей разнообразным вкусам потребителей;

все большую популярность приобретает продукция повы-

шенной добавленной стоимости — туалетная бумага с

ароматом, бумага, пропитанная сухими ухаживающими

компонентами. Кроме того, популярность завоевывает и

недавняя новинка на рынке: такой специфический продукт,

как влажная туалетная бумага, тоже нашел своего потре-

бителя — покупателя, тщательно заботящегося о гигиене.

Эксперты отмечают, что долгое время, несмотря на

мощную сырьевую базу и большое число целлюлозно-

бумажных комбинатов в стране, туалетная бумага была ед-

ва ли не единственным сегментом отечественного рынка

tissue. На сегодняшний день этот сегмент составляет от 80

до 90% рынка, и объемы его потребления продолжают ра-

сти. Отмечается рост интереса потребителей к подсегмен-

ту детской туалетной бумаги, отличие которой от взрослой

заключается в более красочной упаковке и отсутствии ка-

ких-либо ароматизаторов. Любопытно отметить, что прак-

тически все игроки называют наиболее перспективным

средний сегмент. Его доля неуклонно увеличивается, раз-

витие рынка в этом секторе весьма динамично. Так же ак-

тивно развивается сегмент премиум, несмотря на невы-

сокий уровень его продаж по сравнению со средним и эко-

номичным сегментами. А доля экономкласса сокращает-

ся в количественном и растет в стоимостном выражении.

По данным торговой компании «Олма», среднегодовой

прирост стандартного и премиального сегментов состав-

ляет порядка 60%.

АРОМАТ С РИСУНКОМ Интересно, что отличие

дорогой туалетной бумаги от дешевой заключается в ос-

новном в высоком уровне белизны и мягкости. Все осталь-

ное — рисунок, цвет, запах — по большей части марке-

тинговые уловки, на которые идут производители, чтобы

привлечь внимание к своему товару. Так, например, спе-

циалисты компании SCA Hygiene Products создали и за-

патентовали оригинальный способ придания бумаге глад-

кости и мягкости: в процессе выработки на одну или две

стороны сухой основы при температуре 35–75°С наносят

методом распыления специальный лосьон. Большую роль

в успехе продаж также играет упаковка. «В первую очередь

потребитель предпочитает приобретать знакомую продук-

цию — играет роль то, что он не проводит много времени

перед полкой при покупке в магазине»,— говорит госпо-

жа Душечкина. Потребитель берет то, что знает, что «на ус-

тах». Единожды выбрав, в основном потребители преми-

альной туалетной бумаги остаются лояльными по отноше-

нию к определенной марке и определенному виду бума-

ги. «Zewa на рынке уже много лет и за эти годы продемон-

стрировала потребителям стабильное высокое качество,

что является залогом успеха для туалетной бумаги: она

ни в коем случае не должна подвести в нужный мо-

мент»,— говорит Татьяна Душечкина. Как ни странно, у ту-

алетной бумаги есть еще одна важная особенность — она

должна хорошо растворяться в воде, то есть «усваивать-

ся» канализацией. Дешевая серая однослойная бумага

похвастаться высокой проходимостью по трубам не может.

Следует отметить, что многослойная туалетная бума-

га более экономична при расходе, чем однослойная. По-

мимо этого растет и культура потребления таких продук-

тов, как бумажные полотенца или косметические салфет-

ки, благодаря желанию покупателя окружать себя более

качественными, экологичными и экономичными продук-

тами, отождествляемыми с сильными брендами. Однако

наиболее четко эта тенденция проявляется в семьях с до-

ходом выше среднего.

АКТИВНЫЙ ЦЕНТР Иностранные компании актив-

но производят туалетную бумагу в России. Аналитики рын-

ка отмечают, что по состоянию на начало 2006 года соот-

ношение импортной и производимой в России продукции

составляло примерно 50:50. В тот же период иностран-

ные компании начали активнее открывать производства в

России и помимо наматывания и упаковки рулонов заин-

тересовались полным переносом производства в Россию.

Сдерживающим фактором остается неудовлетворитель-

ное качество сырья, поэтому иностранные компании в эко-

номных и стандартных сегментах работают на привозном

сырье, продукция класса премиум импортируется пол-

ностью. Однако большинство производств работают в

центральных регионах, а отдаленные районы им недоступ-

ны. «В целом бумажная отрасль является очень капита-

лоемкой, и инвестиционный порог для входа в эту отрасль

очень высок. В то же время рентабельность бумагодела-

тельного производства достаточно низка, а период оку-

паемости сравнительно длинный. Эти факторы вместе с

экономической нестабильностью не делают отрасль инве-

стиционно привлекательной. Именно поэтому существен-

ных инвестиций в бумагоделательные машины по произ-

водству гигиенических бумаг не было в течение долгого

времени, несмотря на огромную привлекательность и по-

тенциал рынка. Гигиеническая бумажная продукция харак-

теризуется тем, что ее нерентабельно возить на расстоя-

ния более 1 тыс. км. Относительно низкая плотность насе-

ления в Сибири и на Дальнем Востоке не позволяет орга-

низовать там производство, а возить продукцию на такие

расстояния дорого»,— говорит генеральный директор

SCA Тимофей Соколенко. 

Именно по этой причине потребление бумаги премиум-

класса по-прежнему будет расти в центре страны — в Мо-

скве и Санкт-Петербурге. Уже сейчас доля Москвы в потреб-

лении туалетной бумаги премиум-класса приближается к

40%. Тимофей Соколенко отмечает, что рост рынка гигие-

нической бумажной продукции составляет 9–10% в год и

сохранится на этом уровне в ближайшие годы. При этом

премиальная продукция (туалетная бумага от двух слоев и

выше, одноразовые кухонные полотенца, одноразовые но-

совые платочки) будет расти опережающими темпами на

уровне 20–30% в год, а продукция, относящаяся к сегмен-

ту эконом,— на 4–5% в год. Данный рост обусловлен ро-

стом благосостояния населения: в гигиеническом бумажном

бизнесе прослеживается зависимость роста потребления

бумажной продукции от роста ВВП на душу населения стра-

ны. Основные потребители гигиенической бумажной про-

дукции премиум-класса — население с уровнем дохода на

уровне среднего и выше, проживающее в городах.

Эксперты полагают, что к 2010 году потребление са-

нитарно-гигиенической бумажной продукции в России до-

стигнет 5 кг в год на человека, способствуя тем самым ак-

тивному росту рынка не менее чем в 2,5 раза. В секторе

туалетной бумаги продолжится сокращение доли однос-

лойной продукции и рост потребления многослойной. В

ближайшие годы лидером предложения на рынке станет

двухслойная туалетная бумага в полимерной упаковке.

Ожидается существенный рост доли продукции высшего

ценового предложения — трехслойной бумаги. Так же ак-

тивно будут развиваться сегменты одноразовых носовых

платков и влажных салфеток. Кроме того, аналитики отме-

чают, что перспективность среднего сегмента обусловле-

на еще и развитием розничных сетевых операторов по

объемам продаж бумажных изделий, так как их выход на

региональные рынки меняет структуру продаж: происхо-

дит перераспределение каналов дистрибуции от мелкого

опта к формату cash & carry, от универсамов к гипер- и

супермаркетам. ■
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МЯГКАЯ ПОСАДКА ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ КРУПНЫХ РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ 

ТУАЛЕТНАЯ БУМАГА ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА ДАВНО ЯВЛЯЕТСЯ НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧАСТЬЮ БЫТА.

МЕЖДУ ТЕМ БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ СТРАНЫ ПОКУПАЕТ ДЕШЕВУЮ ТУАЛЕТНУЮ БУМАГУ НИЗКОГО

КАЧЕСТВА. ВПРОЧЕМ, ПРОИЗВОДИТЕЛИ ПРЕМИУМ-ПРОДУКЦИИ И НЕ ЖДУТ ТОГО, ЧТО В БЛИЖАЙ-

ШЕЕ ВРЕМЯ ПОТРЕБИТЕЛИ В РЕГИОНАХ СТАНУТ БОЛЕЕ АКТИВНО ПОКУПАТЬ ДОРОГУЮ ТУАЛЕТ-

НУЮ БУМАГУ. ЕЕ ОСНОВНЫМИ ПОКУПАТЕЛЯМИ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАНУТСЯ ТАКИЕ КРУПНЫЕ

ГОРОДА КАК САНКТ-ПЕТЕРБУРГ И МОСКВА. АГЛАЯ ОПАРИНА

ИСТОРИЯ 

ТУАЛЕТНОЙ БУМАГИ

В 1857 году нью-йоркский

предприниматель Джозеф

Гаетти впервые начал промыш-

ленное производство туалетной

бумаги. Продавал он ее в своем

магазине на Нижнем Манхэтте-

не, на Энн-стрит, 41. Тысяча ли-

стов стоила $1. «Гигиеническая

бумага Гаетти — лучшее сред-

ство от геморроя» было написа-

но на продукции предпринима-

теля. Каждый лист был увлаж-

нен настойкой алоэ и имел во-

дяной знак с именем и фамили-

ей производителя. 

После нововведения Гаетти

следующий переломный мо-

мент наступил через несколько

лет: в 1870-х Scott Paper Com-

pany из Филадельфии начала

производить туалетную бума-

гу в рулонах. Ее внешний вид

окончательно сформировался

уже в XX веке. 

Появилась бумага двойная и

одинарная, с причудливым ри-

сунком и ослепительно-белая.

Во время последней войны

в Афганистане в США на туа-

летной бумаге печатали порт-

рет Осамы бен Ладена. Когда

же американцам война надое-

ла, появился еще и портрет

Джорджа Буша-младшего. 

Впервые к такой антирекламе

американцы прибегли еще в

1943-м: тогда на туалетной бу-

маге появился портрет Гитлера.

Потом попал туда и иракский

президент Саддам Хусейн. 

Туалетная бумага не раз по-

могала американской армии.

В 1991 году солдаты использо-

вали ее для маскировки танков

во время операции «Буря в пу-

стыне» в Персидском заливе.

Сейчас некоторые производи-

тели изображают на туалетной

бумаге комиксы и кроссворды.

Рядовой европеец использует

за год 10 кг туалетной бумаги. 

ГИГИЕНИЧЕСКАЯ БУМАЖНАЯ 
ПРОДУКЦИЯ ХАРАКТЕРИЗУЕТСЯ ТЕМ, 
ЧТО ЕЕ НЕРЕНТАБЕЛЬНО ВОЗИТЬ 
НА РАССТОЯНИЯ БОЛЕЕ 1 ТЫС. КМ.
А ОТНОСИТЕЛЬНО НИЗКАЯ ПЛОТ-
НОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ В СИБИРИ И НА
ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ НЕ ПОЗВОЛЯЕТ
ОРГАНИЗОВАТЬ ТАМ ПРОИЗВОДСТВО

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

➔

ДОРОГАЯ ТУАЛЕТНАЯ БУМАГА, НА ВЗГЛЯД ПОКУПАТЕЛЯ,

ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ДЕШЕВОЙ В ОСНОВНОМ БЕЛИЗНОЙ 

И МЯГКОСТЬЮ. РИСУНКИ, ЦВЕТ И АРОМАТ ИМЕЮТ 

ВТОРОСТЕПЕННОЕ ЗНАЧЕНИЕ

Весь рынок 3–4 слоя 2 слоя 1 слой

РОСТ РЫНКА ТУАЛЕТНОЙ БУМАГИ ПО СЛОЯМ (%)  
ИСТОЧНИК: MEMRB (ДАННЫЕ ПО 23 ГОРОДАМ ЗА ПЕРИОД ИЮЛЬ 2006 — 

ИЮНЬ 2007 ПО СРАВНЕНИЮ С ПЕРИОДОМ ИЮЛЬ 2007 — ИЮНЬ 2008). 
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ЦЕНА ВОПРОСА СЗЛК изначально строила свое раз-

витие на кредитах. Впервые компания привлекла кредит от

Северо-Западного банка Сбербанка РФ в 2000 году, в следу-

ющем начала работать с лизинговыми компаниями. В 2003

году компания стала VIP-партнером Сбербанка, после этого

работники предприятия начали получать зарплату на карточ-

ки банка. «В 2004 году было подписано генеральное согла-

шение о сотрудничестве между СЗЛК и Северо-Западным

банком Сбербанка РФ. Суть этого соглашения состояла в сле-

дующем: банк выделяет долгосрочную кредитную линию, ко-

торая заканчивается в 2010 году, в размере, эквивалентном

$450 млн, на осуществление нашего проекта по реконструк-

ции предприятий»,— рассказывает заместитель генераль-

ного директора СЗЛК Юрий Мурашко. Из этих денег

$400 млн должны были быть выделены на ОАО «Неманский

ЦБК», а $50 млн — на ОАО «Каменногорская фабрика оф-

сетных бумаг». «В 2004 году мы получили первые три тран-

ша — рублевый и два долларовых — общей суммой около

1 млрд руб. В 2005 году, когда подошел срок следующего

транша, Сбербанк сказал, что не может больше действовать

в рамках соглашения, и нам было предложено брать только

краткосрочные кредиты, на один-два года, с дальнейшей пе-

рекредитовкой. Но перекредитовка — это уже были личные

договоренности между топ-менеджерами Сбербанка и топ-

менеджерами СЗЛК»,— рассказывает господин Мурашко.

Ъ
ЗАО «Северо-Западная лесопромышленная компа-

ния» — вертикально интегрированная группа рос-

сийских промышленных предприятий. С 1997 года голов-

ной офис СЗЛК находится в Санкт-Петербурге. В состав

группы входят: управляющая компания (Санкт-Петербург),

Неманский целлюлозно-бумажный комбинат (Калининг-

радская область), Каменногорская фабрика офсетных бу-

маг (Ленинградская область); торговые дома и представи-

тельства в регионах России и странах СНГ. Компания спе-

циализируется на производстве бумаги и бумажно-бело-

вых изделий. Предприятия СЗЛК обеспечивают полный

цикл изготовления целлюлозно-бумажной продукции.

СЗЛК занимает 18-е место в России по производству

целлюлозы по варке, 8-е место по производству бумаг всех

видов, 3-е место — по производству офсетных и офисных

бумаг, 1-е место — по производству тетрадей. На миро-

вом рынке обойных бумаг продукция компании занимает

5%, на рынке жиропрочных бумаг — 6%. Компания произ-

водит 150 тыс. т целлюлозы в год, производство бумаг и

бумажно-беловых изделий составляет 170 тыс. т в год.

СЗЛК является крупнейшим производителем школьных и

общих тетрадей европейского качества на территории быв-

шего СССР. Все тетради СЗЛК с лета 2007 года произво-

дятся из бумаги, не содержащей хлора.

Свернуть проекты из-за изменений условий сотрудниче-

ства СЗЛК уже не смогла. «Мы в них глубоко зарылись как

в прямом смысле, так и в переносном: вырыли котлован,

начали закупать оборудование. Уже невозможно было возв-

ратить вложенные средства»,— говорит Юрий Мурашко. И

компания пошла на эти условия, раскидав кредитную корзи-

ну уже по нескольким кредитным учреждениям (были прив-

лечены средства ВТБ, Газпромбанка, Связь-банка и др.). С

2005 по 2007 год сотрудничество СЗЛК со Сбербанком стро-

илось по наработанной схеме: СЗЛК брала краткосрочные

кредиты на год или два, отдавала их и возобновляла кредит-

ную линию. «А в апреле 2008 года мы, по сути, вместо перек-

редитовки получили требование вернуть все кредиты и про-

центы по ним в течение двух суток,— негодует господин Му-

рашко.— Формальным основанием для этого явилась прос-

рочка процентов по кредиту на 24 часа. Технический дефолт

и тот допускает задержку выплат в одном случае на 30 дней,

в другом — на 7. И к тому же у нас не было никаких основа-

ний этого ожидать, мы ожидали, что будет просто очередной

кредитный комитет в Сбербанке».

В Сбербанке считают, что никакой внезапности в требо-

вании погасить кредиты для СЗЛК не должно было быть. «С

апреля 2008 года группа компаний СЗЛК прекратила ис-

полнение своих обязательств по выплате процентных плате-

жей и основного долга по кредитам, а владельцы бизнеса —

супруги Битковы — перестали выходить на контакт с банком.

К этому времени совокупная задолженность СЗЛК перед

банком составила порядка 1 млрд руб., а общие долги по

кредитам — более 4,5 млрд руб. Исходя из требований рос-

сийского законодательства, а также из условий подписан-

ных Битковыми кредитных договоров заемщикам были нап-

равлены требования о досрочном погашении всей сум-

мы»,— говорится в официальном заявлении банка.

РАЗВИТИЕ ДРАМЫ На момент получения требо-

ваний вернуть кредиты компания занималась проектом

строительства четвертой бумагоделательной фабрики на

Неманском ЦБК и не могла вернуть средства. Попытки до-

говориться о мирном решении конфликта с обеих сторон

положительного результата не принесли. СЗЛК приняла

решение инициировать введение процедуры наблюдения.

«После этого требования мы обратились в суд с иском о

введении процедуры наблюдения в управляющей компа-

нии и на предприятиях, чтобы заморозить выплаты»,—

объясняет Юрий Мурашко.

Дальше ситуация развивалась по спирали. Было аресто-

вано личное имущество владельцев СЗЛК и начались списа-

ния оборотных средств со счетов компании. Лизинговая ком-

пания «Альянс-лизинг», которая, как полагают в СЗЛК, аф-

филирована со Сбербанком, в июне начала требовать оста-

новки и демонтажа поставленной линии по переработке ма-

кулатуры, а сам Сбербанк списал со счета СЗЛК деньги. Нех-

ватка оборотных средств из-за списаний вынудила СЗЛК

приостановить работу шести бумагоделательных машин в Не-

мане, завод по переработке макулатуры в Каменногорске. 

«Одновременно с этим были списаны со счетов сред-

ства на заработную плату, что мы считали и продолжаем

считать необоснованным, ведь заработная плата стоит да-

же перед налогами. И если даже мы обанкротились, то

первое, что мы выплачиваем,— это жизнь и здоровье

(производственные травмы), вторая очередь — зарплата,

третья — налоги и только четвертая — кредитные сред-

ства»,— рассказывает господин Мурашко.

Как следствие списания средств и частичной останов-

ки производства, в начале сентября «СЗЛК-Финанс» —

дочерняя структура СЗЛК — объявила сначала о техниче-

ском, а потом и о фактическом дефолте по облигациям

на 1 млрд руб., которые компания также выпускала для

финансирования реконструкции ЦБК.

Теперь решается вопрос о введении внешнего управле-

ния на трех предприятиях СЗЛК — Неманском ЦБК, Камен-

ногорской фабрике офсетных бумаг и в управляющей ком-

пании СЗЛК. «2 сентября прошло первое собрание креди-

торов Неманского ЦБК, на нем только представители Се-

веро-Западного банка Сбербанка и 
”
Альянс-лизинга“ голо-

совали за конкурсное производство, то есть банкротство, а

большинство кредиторов проголосовало за внешнее управ-

ление»,— говорит Юрий Мурашко. Большинство кредито-

ров, проанализировавших отчетность предприятия, согла-

сились с тем, что Неманский ЦБК в течение 24 месяцев мо-

жет расплатиться с кредиторской задолженностью в разме-

ре 6,023 млрд руб. Временный управляющий обратился в

суд с требованием о введении на Неманском ЦБК внешне-

го управления. Но на момент сдачи номера суд еще не при-

нял решения по этому вопросу: заседание было перенесено

в соответствии с частичным удовлетворением ходатайства

о необходимости назначения и проведения экспертизы для

выявления признаков фиктивного банкротства Неманско-

го ЦБК, заявленного кредиторами — Северо-Западным

банком Сбербанка РФ и компанией «Альянс-лизинг». Та-

ким образом, хотя кредиторы приняли решение, которое вы-

годно СЗЛК, его реализация отложилась, что может нега-

тивно повлиять на результаты деятельности предприятия.

ВЗАИМНЫЕ ОБВИНЕНИЯ Аналогичные собрания

кредиторов в октябре пройдут по Каменногорской фабрике

и СЗЛК. «Для нас это, по сути, реструктуризация задолжен-

ности и ее выплата. Мы в итоге выплатим всю задолжен-

ность в тот же срок, в который мы собирались это сделать,—

в 2010 году. И я прогнозирую, что по Каменногорску и СЗЛК

решения будут примерно такими же, потому что одинако-

вое распределение кредитного портфеля между банками,—

надеется господин Мурашко.— Мы хотим только одного —

чтобы нам дали нормально работать и чтобы мы смогли по-

гасить все долги. Мы сейчас работаем в том режиме, в ко-

тором можем работать после действий Сбербанка РФ и ли-

зинговой компании, которые мы считаем незаконными».

36 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №182 СРЕДА 8 ОКТЯБРЯ 2008 ГОДА

РЕЙДЕРСКОЕ БАНКРОТСТВО ОДНА ИЗ САМЫХ ЗАМЕТНЫХ КОМПАНИЙ

ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО СЕКТОРА — ОАО «СЕВЕРО-ЗАПАДНАЯ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННАЯ КОМПА-

НИЯ» (СЗЛК) — ОКАЗАЛАСЬ ПЕРЕД РЕАЛЬНОЙ УГРОЗОЙ БАНКРОТСТВА. СЗЛК ОБВИНЯЕТ В ЭТОМ

РЕЙДЕРОВ, А КРЕДИТОРЫ СЧИТАЮТ, ЧТО КОМПАНИЯ СТРОИЛА ФИНАНСОВУЮ ПИРАМИДУ. СУД

ДО СИХ ПОР НЕ РЕШИЛ, ЧЬЮ СТОРОНУ ПРИНЯТЬ, А ВЛАДЕЛЬЦЫ КОМПАНИИ УЖЕ ПРЕДЛОЖИЛИ

В КАЧЕСТВЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПОД КРЕДИТЫ СВОЕ ЛИЧНОЕ ИМУЩЕСТВО. ТАТЬЯНА КОМАРОВА

ОТДАТЬ ВСЕ, 

ЧТО ЕСТЬ

Акционеры Северо-Западной

лесопромышленной компании

Игорь и Ирина Битковы пред-

ложили своим кредиторам в

качестве отступного часть сво-

его недвижимого имущества.

Как пояснил BG заместитель

генерального директора СЗЛК

Юрий Мурашко, владельцы

СЗЛК — чета Битковых —

предложили кредиторам

СЗЛК, в частности Газпром-

банку, Сбербанку, Связь-бан-

ку, банку ВТБ, в качестве от-

ступного по прекращению дол-

говых обязательств по кредит-

ным договорам и договорам

поручительства свое личное

недвижимое имущество. В ка-

честве активов супруги Бит-

ковы могут предложить бо-

лее 300 га земли отдельными

участками в Калининградской

области, в том числе 86 га на

Курской косе в поселке Рыба-

чий (территория заповедника),

участок в Светогорск и землю

на территории формирующей-

ся игорной зоны в Калининг-

радской области. Как расска-

зал источник, знакомый с си-

туацией, скупка участков зем-

ли — отдельный бизнес суп-

ругов Битковых, не входящий

в структуру СЗЛК. По его сло-

вам, на купленной земле пла-

нировалось реализовывать

различные девелоперские про-

екты — строительство гости-

ниц, развлекательных объек-

тов, коттеджных поселков,

жилья для сотрудников компа-

нии. Кроме того, супруги гото-

вы предложить личную недви-

жимость, которая находится

под арестом: несколько квар-

тир в городе Пушкин, автомо-

били, гаражи и дачи. «Акцио-

неры компании высказали уве-

ренность, что нынешние слож-

ности будут преодолены в те-

чение ближайших недель,—

говорит господин Мурашко.—

Предположительно передача

активов должна позволить по-

гасить большую часть задол-

женности, более 50% долга». 

ИРИНА БЫЧИНА, 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

НА МОМЕНТ ПОЛУЧЕНИЯ ТРЕБОВАНИЙ
ВЕРНУТЬ КРЕДИТЫ КОМПАНИЯ 
ЗАНИМАЛАСЬ ПРОЕКТОМ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВА ЧЕТВЕРТОЙ БУМАГОДЕЛА-
ТЕЛЬНОЙ ФАБРИКИ НА НЕМАНСКОМ
ЦБК И НЕ МОГЛА ВЕРНУТЬ СРЕДСТВА.
ПОПЫТКИ ДОГОВОРИТЬСЯ О МИРНОМ
РЕШЕНИИ КОНФЛИКТА С ОБЕИХ
СТОРОН РЕЗУЛЬТАТА НЕ ИМЕЛИ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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ОКОЛО $400 МЛН СЗЛК ЗАНЯЛА НА МОДЕРНИЗАЦИЮ НЕМАНСКОГО ЦБК, НА КОТОРОМ В СКОРОМ ВРЕМЕНИ 

МОЖЕТ БЫТЬ ВВЕДЕНО ВНЕШНЕЕ УПРАВЛЕНИЕ
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Компания надеется, что через два месяца восстановит про-

изводство и начнет расплачиваться с долгом.

В СЗЛК предполагают, что примененная в их отноше-

нии схема работы — это новый вид рейдерства. «Конеч-

но, мы предполагаем, что за этими действиями стоит же-

лание какого-то физического или юридического лица (мы

на самом деле догадываемся, кто это) получить за копей-

ки успешный бизнес»,— уверен Юрий Мурашко.

В Северо-Западном банке Сбербанка России уверены в

противоположном — что банк ни в коей мере не заинтере-

сован в банкротстве СЗЛК, он лишь требует «законного

возврата денег своих вкладчиков». По мнению специали-

стов банка, основной причиной неисполнения обязательств

по обслуживанию долга стали не временные трудности

компании, как представляют это управленцы СЗЛК, а не-

эффективная политика в управлении ресурсами группы. 

«На обслуживание долга требовалось около 25% вы-

ручки группы СЗЛК, однако к апрелю ее предприятия нахо-

дились не на подъеме, как утверждают представители ком-

пании, а были доведены ее собственниками до такого со-

стояния, когда предприятия уже не могли выплачивать из

собственной выручки даже проценты по кредиту. Поэтому

управленцы СЗЛК и попытались решить свои проблемы за

счет получения все новых и новых займов. Очевидно, что

тем самым господа Битковы предприняли попытку втянуть

и наш банк, и другие банковские структуры в создание сво-

еобразной финансовой пирамиды»,— уверяют в банке.

Там также предполагают, что полученные под предлогом

модернизации предприятия деньги владельцы СЗЛК пот-

ратили на другие виды бизнеса и только треть от занятых

средств действительно пошла на реконструкцию. «Я наста-

иваю на том, что каждую копейку из кредитных средств

можно потрогать, все пошло на развитие»,— возражает

Юрий Мурашко.

С помощью кредитных средств Каменногорская фаб-

рика офсетных бумаг была переведена с мазута на природ-

ный газ, на фабрике построен завод по переработке ма-

кулатуры, использующий уникальную для России техно-

логию. Завод перерабатывает 80 т макулатуры в сутки и

производит из них печатные виды бумаг. 

Неманский ЦБК также был переведен на природный газ,

был построен газопровод, автоматическая газораспредели-

тельная станция для города Советск, которая отапливает

100% города. Была построена бумажная фабрика №3, где ус-

тановлена самая мощная бумагоделательная машина в Рос-

сии мощностью порядка 100 тыс. т в год, организовано про-

изводство форматных офисных бумаг объемом 50 млн ус-

ловных пачек в год — после его запуска СЗЛК вышла на

третье место в России по производству офисной бумаги. На

Неманском ЦБК было организовано производство тетрадей

— порядка 10 млн штук в год. Один из основных экологи-

ческих и производственных проектов СЗЛК — закрытие ста-

рого производства целлюлозы и строительство с нуля ново-

го производства, единственного в России, которое не исполь-

зует хлор и хлоросодержащие вещества. Открыта типогра-

фия Неманского ЦБК, печатающая обложки. Поставлены две

новые печатные машины. Недавно был открыт цех по про-

изводству бумажно-деловых изделий, который получил за-

казы от Центрального банка РФ и Государственной думы РФ.

Были начаты проекты строительства бумажной фабрики (под

нее уже закуплена бумагоделательная машина мощностью

более 150 тыс. т бумаги в год). Начат проект строительства

совместных очистных сооружений ЦБК и города Неман. 

ФУНДАМЕНТАЛЬНОЕ БАНКРОТСТВО
Несмотря на нарисованный СЗЛК яркими красками сцена-

рий банковского рейдерства, коллеги СЗЛК по лесному сек-

тору не очень-то верят, что именно захват предприятия стал

причиной возникшей ситуации, и уж тем более далеки от

того, чтобы самим бояться оказаться в подобном положении.

«Компания набрала кредитов под амбициозную, но нереа-

листичную программу развития, и сейчас за это обе стороны

расплачиваются. В этой ситуации о рейдерском захвате го-

ворить не стоит. Я не вижу никаких намеков на это. Я счи-

таю, что это была предсказуемая ситуация»,— уверен Ан-

тон Лойтер, директор по маркетингу Архангельского цел-

люлозно-бумажного комбината. По его мнению, говорить о

новом этапе рейдерства в лесной отрасли не приходится:

«Рынок сейчас абсолютно цивилизован, корпоративная

структура отрасли соответствует другим отраслям. Рейдер-

ство как факт экономической жизни, наверное, останется, но

те громкие истории, которые были, явно остались в прош-

лом, и я не думаю, что сейчас подобного рода период пере-

дела может повториться». Другие опрошенные Business Gu-

ide участники рынка комментировать ситуацию для печати

отказались, но в устных беседах не высказывали уверенно-

сти в том, что корень проблем СЗЛК — именно желание зах-

ватить предприятие.

По крайней мере, реальные экономические причины ны-

нешнего возможного банкротства СЗЛК существовали. «В

целом, я считаю, к ситуации, в которой оказалась СЗЛК, при-

вели системные изменения, мировой финансовый кризис,

недостаток ликвидности, недостаток спроса на продукцию,

потому что буквально незадолго до того, как у них начали по-

являться проблемы, мы видели похожие ситуации и у дру-

гих предприятий — 
”
Миннеско“, ГОТЭК. Сейчас в целом и в

строительном секторе наблюдается снижение роста, по не-

которым позициям повышаются цены на продукцию, снижа-

ется на нее спрос, резко снизился спрос со стороны

США»,— полагает Анастасия Копылова, аналитик ИТС Lesp-

rom Network. Признают сложные условия, в которых прихо-

дилось работать, и в СЗЛК: стоимость услуг естественных

монополий («Газпром», РАО ЕЭС, РЖД) в 2008 году вы-

росла на 15%, стоимость основного сырья — балансовой

древесины — увеличилась на 50%, цена химикатов — на

30%. Рост же цен на продукцию отрасли не превысил 10%. 

Что бы это ни было — рейдерство или экономический

крах, в подобной ситуации вполне могут оказаться другие

предприятия лесопромышленного сектора, активно прив-

лекавшие банковские кредиты для развития. «Компании,

которые основывались на привлечении банковского фи-

нансирования, оказались в более сложной ситуации, по-

тому что банки сейчас не очень охотно финансируют ком-

пании среднего эшелона, опасаясь невозвратов. Нельзя

исключать ситуации, что в ЛПК появятся другие компа-

нии, у которых будут проблемы с возвратом долгов»,— по-

лагает госпожа Копылова. При этом, по ее мнению, в наи-

более сложном положении оказались ЦБК — из-за необ-

ходимости тратить больше средств на модернизацию и

большего по сравнению с деревообрабатывающими про-

изводствами срока окупаемости. 

Участники рынка отмечают, что сейчас в похожей, по су-

ти, ситуации оказалась курская группа ГОТЭК — крупный

производитель упаковки из гофрокартона. 23 июня ЗАО ГО-

ТЭК не смогло исполнить свои обязательства по оферте по

облигациям в связи с возникновением у компании трудно-

стей с ликвидностью. Но компания смогла решить эту проб-

лему — она в срочном порядке привлекла дополнитель-

ные кредитные ресурсы и к концу июля полностью распла-

тилась по облигациям. Тем не менее на финансовом поло-

жении группы компаний это отразилось не самым лучшим

образом. Под угрозой и ряд лесозаготовительных заводов,

которые из-за падения цен на пиломатериалы оказались в

похожей ситуации. Поэтому вероятность того, что лесную от-

расль ждут новые, хотя и не такие крупные, скандалы и банк-

ротства, велика. ■

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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Ситуация в Северо-Западной лесо-

промышленной компании пока не раз-

решилась, и предсказать ее исход не

берется никто. Однако ее генераль-

ный директор ИГОРЬ БИТКОВ уверен,

что проблемы СЗЛК свидетельствуют

о новом витке «лесных войн», о кото-

рых не было слышно с конца 1990-х. 

Ъ
Игорь Битков родился

в городе Новодвинс-

ке Архангельской области

7 августа 1968 года. В 1994

году окончил Архангель-

ский лесотехнический ин-

ститут по специальности

«инженер лесного хозяйст-

ва». Трудовой путь начал в

1989 году с должности тех-

ника-проектировщика ар-

хангельского филиала института «Союз-

гипролесхоз», затем работал машинистом

турбины Архангельского ЦБК. С 1989 го-

да руководил молодежным центром Ло-

моносовского райкома комсомола Архан-

гельска. С 1994 года — директор фирм

«Лесмаркет», «Лесмаркет-Петро», «Ле-

синвест». В 1997 году основал Северо-За-

падную лесопромышленную компанию,

генеральным директором которой являет-

ся по сей день. Акционерами компаний,

входящих в СЗЛК, являются Игорь Битков,

Ирина Биткова, Андрей Битков и Влади-

мир Битков.

BUSINESS GUIDE: Как вы полагаете, мо-

жет ли повториться история, которая

случилась с СЗЛК, с другими предпри-

ятиями лесной отрасли?

ИГОРЬ БИТКОВ: А почему только нашей

отрасли? Ведь кредиты сейчас берут все:

на развитие производств, пополнение обо-

ротных средств и т. д. Если на примере

СЗЛК схема, которую можно назвать бан-

ковским рейдерством, покажет свою эф-

фективность, то ее наверняка попытаются

использовать еще неоднократно. Успеш-

ных предприятий, представляющих инте-

рес, в стране достаточно. И наверняка най-

дутся еще люди, которые смогут использо-

вать недобросовестных банковских менед-

жеров для инициирования процедуры

банкротства, а затем попытки приобрете-

ния эффективного бизнеса за копейки.

BG: Почему возможны такие ситуации? Что

следует предпринять, чтобы они не повто-

рялись, на уровне законодательного регу-

лирования?

И. Б.: Об этом можно будет говорить, ког-

да ситуация с СЗЛК разрешится в ту или

иную сторону. То есть с точки зрения зако-

нодательства формально Северо-Запад-

ный банк Сбербанка был прав: просрочка

выплаты на 24 часа была допущена. Дру-

гое дело, как нас подводили к этой прос-

рочке, как мы, поверив обещаниям о пе-

рекредитовании в «Сбере», с начала го-

да выплачивали и не продлевали кредит-

ные линии в других банках, как под обеща-

ния о кредите на строительство купили но-

вую бумагоделательную машину. И когда

вместо кредитного комитета мы получили

требование о возврате миллиарда рублей

за два дня, мы ничего, кроме инициирова-

ния процедуры наблюдения, в соответст-

вии с российским законодательством сде-

лать не смогли.

Процедура, которая сейчас идет, осуще-

ствляется в соответствии с законодательст-

вом. Проведено собрание кредиторов Не-

манского ЦБК, на котором только Северо-

Западный банк Сбербанка и лизинговая

компания «Альянс-лизинг» проголосовали

за конкурсное производство. Остальные —

82% кредиторов — выступили за внешнее

управление, то есть за реструктуризацию

долга и его выплату, как и предполагалось,

в течение двух лет. То есть пока схема, ко-

торую, видимо, хотел реализовать не са-

мый крупный кредитор, не срабатывает.

СЗЛК ощущает поддержку большинства

кредиторов и рассчитывает, что в нашей

стране, как это неоднократно подчеркивал

президент, главенствует закон. 

BG: Как планируете развиваться в буду-

щем? На какой сценарий развития ситуа-

ции рассчитываете?

И. Б.: Все зависит от итогового решения су-

да. Если суд согласится с мнением боль-

шинства кредиторов и будет введено внеш-

нее управление, мы начнем выплаты и, уве-

рен, осуществим их в отпущенный срок. Но

сейчас представители Северо-Западного

банка Сбербанка и лизинговой компании

«Альянс-лизинг» делают все, чтобы затя-

нуть процесс, буквально забрасывая суд

различными ходатайствами о проведении

дополнительных экспертиз и отложении

рассмотрения дела. Я полагаю, что они все-

таки пытаются добиться остановки предп-

риятия и конкурсного производства. Чтобы

избежать этого, мы с супругой предложи-

ли банкам свое личное имущество в каче-

стве отступного.

Сегодня, несмотря ни на что, мы стара-

емся продолжить развитие. Ведь долги

может возвратить только работающее

предприятие. Поэтому даже после введе-

ния процедуры наблюдения на Неманский

ЦБК продолжилась доставка новой бума-

годелательной машины, а в типографии

заработали около 60 линий по производст-

ву ежедневников, алфавитных и записных

книг, книг учета и пр. Мы верим в то, что

здравый смысл возобладает. Мы не толь-

ко сможем пережить сегодняшнюю очень

непростую ситуацию, но и продолжим раз-

витие. Проект строительства новой бумаж-

ной фабрики в Немане я не закрываю. 

BG: Насколько сейчас в целом цивилизо-

ванна лесная отрасль? 

И. Б.: Для нас в понятие цивилизованно-

сти бизнеса кроме честной торговли и до-

стойных зарплат сотрудников входит эко-

логия производства. Выбросы и сбросы

Неманского ЦБК и Каменногорской фабри-

ки офсетных бумаг сегодня соответствуют

российским и европейским нормам. Более

того — содержание вредных веществ да-

же ниже рекомендованных HELCOM. Мы

занялись развитием, кстати, с первых дней

создания СЗЛК, 11 лет назад, когда о глу-

бокой переработке еще никто не говорил.

Покупали современное оборудование,

обеспечивающее производство качествен-

ной и экологически чистой продукции,

строили новые цеха, прокладывали газоп-

роводы. То есть каждую копейку из вло-

женных средств, в том числе кредитных,

можно потрогать руками.

Я, конечно, не могу отвечать за всю цел-

люлозно-бумажную промышленность. Но,

судя по тому, что многие коллеги, как и

СЗЛК, реализуют серьезные проекты, пла-

тят «белые» зарплаты, о каких-то сущест-

венных нарушениях законодательства гово-

рить нельзя. Развитие основной части

предприятий ЦБП активизировалось в

прошлом году после серьезных заявлений

руководства государства и «Единой Рос-

сии» о необходимости глубокой переработ-

ки древесины, принятия нового Лесного ко-

декса, инициирования поддержки инвести-

ционных проектов. А другого выхода, кроме

выпуска продукции с высокой добавленной

стоимостью, у отрасли попросту нет. Тут ди-

лемма простая: либо дорабатывай изношен-

ное еще в советское время оборудование и

закрывай комбинат, либо закупай и устанав-

ливай новую современную технику. Заку-

пать приходится, конечно, на заемные сред-

ства. Но кредиты, как показывает наша се-

годняшняя ситуация, несут серьезную опас-

ность. Так что специалисты Greenpeace, го-

ворящие на нашем примере о новом витке

«лесных войн», возможно, правы.

Интервью взяла ТАТЬЯНА КОМАРОВА

«СЕГОДНЯ, НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО, МЫ СТАРАЕМСЯ ПРОДОЛЖИТЬ РАЗВИТИЕ»

ОСНОВНЫЕ АКТИВЫ 

СЗЛК

Неманский ЦБК был основан

в городе Неман в 1912 году.

Сегодня ООО «Неманский

ЦБК» специализируется на

производстве бумаги и бумаж-

но-беловых изделий. Чистая

прибыль предприятия за 2006

год по российским стандартам

бухгалтерского учета состави-

ла 16 тыс. рублей. На НЦБК в

2007 году произведено 50 тыс.

т целлюлозы, 85 177,8 т высо-

кокачественных экологически

чистых бумаг (офсет, подпер-

гамент, влагопрочная упако-

вочная бумага, бумага-осно-

ва для производства обоев),

7,9 млн шт. тетрадей, 7,04 млн

пачек офисных бумаг.

Каменногорская 

фабрика офсетных бумаг

(КФОБ) основана в 1945 году.

22 сентября 1949 года на

КФОБ был выпущен первый

роль офсетной бумаги. За пе-

риод с 1949 по 1973 год здесь

выпущено более 500 тыс. т бу-

маги. В 1964 году фабрикой

было освоено производство

тетрадей и альбомов для рисо-

вания из бумаги собственного

производства. Но в 70-х годах

по СССР прокатилась волна ги-

гантомании. Приверженцы это-

го процесса считали, что мел-

кие производства неперспек-

тивны, и они не реконструиро-

вались. Если бы не перестрой-

ка, КФОБ была бы остановлена

после выработки ресурса тех-

ники. В 1992 году предприятие

было приватизировано. Камен-

ногорская фабрика офсетных

бумаг вошла в состав группы

предприятий СЗЛК в 1997 го-

ду. Ежемесячно КФОБ произ-

водит около 2,5 тыс. т бумаг

и около 1,1 тыс. т бумажно-

беловых изделий. Среднего-

довой рост производитель-

ности предприятия — 11%.

Сегодня здесь работают око-

ло 350 жителей Выборгского

района Ленинградской обла-

сти. Средняя зарплата на фаб-

рике — около 14 тыс. рублей.

BUMPROM.RU

НЕСМОТРЯ НА ЯРКО РАСПИСАННЫЙ
СЗЛК СЦЕНАРИЙ БАНКОВСКОГО 
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ПО ЛЕСНОМУ СЕКТОРУ 
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РАМОЧНЫЕ СЛОВА Несмотря на все усилия чи-

новников привести в порядок лесопромышленный комплекс,

результатов этой работы видно пока что мало. Даже разра-

ботанная долгосрочная стратегия развития лесного сектора

до 2020 года, при всех усилиях и проведенных консульта-

циях с участниками рынка, последних пока не устраивает.

«Стратегия развития — это рамочный документ, общий

план достижения целей. В нем очень правильные посылы.

«Другой вопрос, как выполняются подкрепляющие страте-

гию правила и законы, на которые она опирается,— гово-

рит директор по развитию подразделения по лесообеспе-

чению финского концерна UPM Сергей Кольцов.— Все ре-

шает человеческий фактор, но трудно найти опытных или хо-

тя бы перспективных профессионалов, мотивированных на

добросовестный труд».

В стратегии, которая была утверждена летом, максималь-

ным вариантом развития отрасли (инновационным) предус-

матривается, что инвестиции из всех источников за 12 лет со-

ставят 1,3 трлн руб. С учетом же средств инвестиционного

фонда и Банка развития, как утверждает заместитель гла-

вы Минпромторга Андрей Дементьев, общая сумма может

составить более 2,2 трлн руб. Стратегией предусмотрен

«рост лесобумажной продукции» в 4,7 раза и увеличение на-

логовых доходов в 5,7 раза — и то и другое в сегодняшних

рублях. В инерционном варианте стратегии отмечается, что

если ничего не делать, то «лесной комплекс окажется неспо-

собен функционировать в режиме расширенного воспроиз-

водства». Однако на первом этапе (2008–2012 годы) раз-

ница между инерционным и инновационным вариантами до-

вольно мала. Инвестиции из федерального бюджета будут

расти только на 1 млрд руб. в год: с 13,3 млрд до 18,4 млрд

руб. Пропорционально вырастут и частные инвестиции — с

62,2 млрд до 85,8 млрд руб. Более серьезное увеличение ин-

вестиций обещано после 2013 года. С 2013 года по 2017

объем госинвестиций вырастет с 37 млрд до 64,5 млрд руб.,

а с 2018 по 2020 год — с 50,7 млрд до 107,1 млрд руб. По-

ка стратегия согласована с концепцией-2020, подготовлен-

ной Минэкономики, то есть не увязана с бюджетной страте-

гией Минфина до 2023 года.

По словам пресс-секретаря Архангельского ЦКБ Миле-

ны Авада, проведенные исследования спроса на лесобу-

мажную продукцию на внутреннем рынке на период до

2015 года показывают его постоянный рост. В строительст-

ве и для ремонтно-эксплуатационных нужд — в 2,8 раза

(пиломатериалы, фанера, плиты); в производстве мебели

— в 2,5 раза (пиломатериалы, фанера и древесно-стру-

жечные плиты) и в 7 раз (древесноволокнистые плиты,

включая плиты средней плотности); в производстве тары

— в 3,1 раза (тарный и коробочный картон); в машиност-

роении — в 2,6 раза (пиломатериалы, фанера, плиты); в

горнорудной промышленности — в 1,7 раза (рудстойка и

обапол); в полиграфии — в 3 раза (печатные виды бума-

ги). «Это продукция высокого передела, то есть с высокой

добавочной стоимостью. Таким образом, ЦБК необходи-

ма устойчивая база в форме лесосырья для насыщения

объемов производства»,— говорит госпожа Авада.

Из-за отсутствия достаточного объема лесосырья увели-

чение внутреннего потребления в России обеспечено только

на 50% ростом отечественного производства, другую поло-

вину составляет рост импорта лесобумажной продукции.

Сейчас в Россию импортируется продукции на $6,8 млрд, это

40% от всей потребляемой у нас продукции. К тому же из-за

ограниченности внутреннего рынка продукция деревообра-

ботки, особенно лесопиление, экспортируется более чем на

75% от объемов производства продукции лесопиления. Вза-

мен импортируются, как правило, высококачественные сор-

та бумаги, картона, мебель, древесные плиты.

Однако получить доступ к российскому лесосырью для

предприятий, работающих на территории страны — не са-

мая простая задача. Хотя запасы леса в РФ до сих пор мож-

но назвать неисчерпаемыми. Интересно, что от этого страда-

ют и те западные компании, которые под влиянием загради-

тельных пошлин на вывоз круглого леса активно развивают

бизнес в России. Даже здесь назвать лесосырье доступ-

ным они не могут. «Лес в России — государственная соб-

ственность. А государственная власть — двухуровневая.

Стратегия подготавливается для России, а губернаторы хо-

тят привлечения инвестиций именно в их регионы и не хотят

отдавать ресурсы для переработки у соседа,— говорит Сер-

гей Кольцов.— Юридически никаких границ внутри страны

между регионами нет, но по факту есть жесткие требования

допуска к аренде на инвестиционных условиях. При этом в

России нет ни одного региона, который мог бы автономно и

эффективно обеспечить сырьем для переработки все предп-

риятия, которые он хочет у себя построить».

В 2007 году темпы прироста лесопромышленного произ-

водства значительно выросли и составили 5%. (в 2006 году

— 2%). Но все-таки это ниже показателей прироста других

отраслей обрабатывающей промышленности. В итоге ЛПК

обеспечивает примерно 1% производства ВВП России и око-

ло 4% общего объема промышленного выпуска.

Лесная отрасль требует привлечения серьезных инвести-

ций. И по мере улучшения динамики работы отрасли требу-

ется создать как можно больше вариантов для переработки

заготавливаемой древесины на технологических мощностях

в регионах России. А у этого множества производственных

сценариев должна быть концептуальная основа.

Участники рынка отмечают, что администрациям обла-

стей требуется иметь ясную картину экономического состоя-

ния лесозаготовительных и лесоперерабатывающих предп-

риятий и их планы на перспективу. Только в этом случае мож-

но контролировать ситуацию в лесопромышленном комплек-

се и иметь возможность исправить ее в лучшую сторону.

«Стратегия является системой скоординированных

действий государства и бизнеса, центра и регионов, и мо-

жет охватывать вопросы территориального размещения

лесозаготовительных и перерабатывающих мощностей, ре-

структуризации и технического переоснащения отрасли,

сохранения и восстановления лесов, решения проблем за-

нятости и подготовки кадров, таможенно-тарифной поли-

тики в интересах отрасли»,— отмечают в консультацион-

ной фирме «ПИК».

ЖИЗНЬ БЕЗ ПОЛИТИКИ Участники рынка от-

мечают: несмотря на то, что у долгосрочной стратегии есть

определенные недостатки, именно отсутствие такой страте-

гии, а также долговременной национальной лесной полити-

ки является одной из причин отставания в развитии лесно-

го сектора экономики России от мирового уровня. «Именно

на ее основе должны формироваться стратегические прог-

раммы развития лесного сектора на федеральном и регио-

нальном уровнях, приниматься на законодательном уровне

согласованные нормативно-правовые акты,— говорит Ми-

лена Авада.— Есть некий диссонанс между целями и зада-

чами, обозначенными правительством и документом, кото-

рый оно предложило нам — представителям отрасли».

Кроме того, в документах не учтены ряд факторов, кото-

рые надо преодолеть: низкий технический уровень произ-

водства в отраслях лесного сектора и высокий уровень изно-

са основных промышленно-производственных фондов. Сре-

ди них госпожа Авада отмечает несовершенную структуру

лесопромышленного производства и как следствие — не-

эффективную структуру лесного экспорта; растущее влия-

ние на себестоимость продукции затрат на топливно-энерге-

тические ресурсы, цены на которые в перспективе будут ра-

сти; неэффективную систему управления лесным сектором

экономики России и отдельными его отраслями на феде-

ральном и региональном уровнях.

При этом она отмечает, что разработка национальной

лесной политики естественно должна опираться на уже име-

ющийся опыт в разработке аналогичных документов в стра-

нах с развитой лесной промышленностью, в которых имен-

но государство стало инициатором ее формирования и ре-

ализации, консолидируя усилия и средства всех участников

лесных отношений. В настоящее время в большинстве раз-

витых лесопромышленных стран мира разработаны и реа-

лизуются на практике национальные лесные политики

(США, Канада, Швеция, Германия, Финляндия), одной из

основных целей которых является повышение эффективно-

сти как всего лесного сектора, так и отдельных его структур-

ных единиц, увеличение занятости в этом секторе и сохра-

нение окружающей среды.

Анализ официальных документов по лесной политике за-

рубежных стран показал, что эти программы имеют свои осо-

бенности. Но самое главное: одна из целей лесной политики

— повышение экономической эффективности всего лесно-

го сектора, включая лесохозяйственную и лесопромышлен-

ную сферы, а также смежных с ними секторов, где учитыва-

ются международные требования устойчивого управления

лесами. Эти требования исходят из рыночных принципов и

ориентируются на определенные рынки лесных товаров, то

есть учитывают спрос внутри страны и за рубежом. ■
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ДОСТУП К БРЕВНУ СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ЛЕСНОГО СЕКТОРА ДО 2020 ГОДА

ПОПРЕЖНЕМУ ПОДВЕРГАЕТСЯ КРИТИКЕ СО СТОРОНЫ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННИКОВ. ОДИН ИЗ СУЩЕ-

СТВЕННЫХ МОМЕНТОВ, КОТОРЫЙ ПО ИХ МНЕНИЮ НЕ ПРОПИСАН В СТРАТЕГИИ — ЭТО СВЯЗЬ

МЕЖДУ ЛЕСОПЕРЕРАБОТКОЙ И СЫРЬЕМ ДЛЯ НЕЕ. СЕЙЧАС ЛЕСНЫЕ ХОЗЯЙСТВА ЮРИДИЧЕСКИ

ОЧЕНЬ ДАЛЕКИ ОТ ТЕХ, КТО ЗАНИМАЕТСЯ ГЛУБОКОЙ ПЕРЕРАБОТКОЙ ДРЕВЕСИНЫ. И В ТАКОЙ

СИТУАЦИИ ДАЖЕ ЗАГРАДИТЕЛЬНЫЕ ЭКСПОРТНЫЕ ПОШЛИНЫ НА КРУГЛЫЙ ЛЕС НЕ СМОГУТ

СТИМУЛИРОВАТЬ ПЕРЕРАБОТКУ ЛЕСА В РОССИИ. ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ

ПРОЕКТЫ КРАСНОЯРСКА

Четыре красноярских инвест-

проекта по лесопереработке

нашли поддержку на феде-

ральном уровне. Об этом сооб-

щил министр природных ресур-

сов и лесного комплекса Крас-

ноярского края Андрей Гнезди-

лов. Он отметил, что по распо-

ряжению правительства РФ

Минпромторг формирует пере-

чень приоритетных инвестици-

онных проектов, направленных

на создание новых лесопере-

рабатывающих производств.

В настоящее время в министер-

ство направлено 55 инвестпро-

ектов со всей России. На феде-

ральном уровне поддержку по-

лучил проект создания Богу-

чанского лесоперерабатываю-

щего комплекса, включающего

целлюлозный комбинат и завод

по производству плит МДФ.

Его инвестором выступил Вне-

шэкономбанк. Сегодня площад-

ка для будущего производст-

ва уже определена, проводят-

ся общественные слушания.

Также будет построен целлю-

лозный завод в Енисейском

районе мощностью до 850 тыс.

т целлюлозы с последующим

выходом на производство бу-

маги. В Сосновоборске в на-

чале 2009 года начнет работу

самый крупный в Евразии фа-

нерный комбинат. Мощность

его первой очереди составит

250 тыс. т продукции. Помимо

этого в Лесосибирске компания

«Сиблес» также реализует про-

ект по созданию ЛПК, который

ежегодно будет перерабаты-

вать до 350 тыс. т древесины.

«Объем инвестиций в отобран-

ные Минпромторгом 20 проек-

тов составляет порядка 177

млрд руб.»,— отметил госпо-

дин Гнездилов. По словам ми-

нистра, в Москве на согласо-

вании находятся еще два про-

екта по созданию в крае ле-

соперерабатывающих произ-

водств. Это проект «Минусин-

ский лес», предусматриваю-

щий строительство завода по

выпуску плит МДФ мощностью

500 тыс. т по сырью, а также

проект компании «КЛМ и Ко»

по созданию завода пиломате-

риалов в Туруханском районе.
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